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З А Я В Л Е Н И Е В КОМИТЕТЕ
бюро Томского обкоме К П СС

Мы разделяем Tpesofy за судьбу Отечест
ва, выраженную в обращении Государствен
ного комитета по чрезвычайному положению 
в СССР к советскому народу, поддерживаем 
в основном предложенные им меры по ста
билизации социально-экономической и поли
тической обстановки, укреплению законности 
и правопорядка* Чрезвычайная ситуация 
требует незамедлительных и смелых дейст
вий. Вместе с тем мы решительно высказы
ваемся за разрешение кризиса конституцион
ными методами и требуем иезамедлительнр- 
го созыва сессии Верховного Совета СССР в 
соответствии с Законом СССР «О правовом 
режиме чрезвычайного положения».

Считаем принципиальным проведение Пле
нума ЦК КПСС до начала сессии ВС СССР 
для политической оценки сложившейся ситу
ации и выработки конструктивных предложе
ний по выходу из кризиса. Требуем также 
обеспечить выступление Генерального секре
таря ЦК КПС(] тов. Горбачева М. С, по 
телевидению.

Мы поддерживаем вывод президиума об

ластного Совета народных депутатов о неце
лесообразности введения чрезвычайного поло
жения на территории Томской области: мест
ные органы государственной власти и управ
ления владеют ситуацией.

Бюро обкома КПСС призывает всех граж
дан к спокойствию, соблюдению законов, 
поддержанию трудового ритма во всех тру
довых коллективах, на каждом рабочем ме
сте. В сложившейся ситуации коммунисты 
должны сделать все для пресечения возмож
ных провокаций, не допустить насилия и 
произвола.

Основными практическими задачами те
кущего момента считаем спасение урожая и 
подготовку народного хозяйства области, 
жилья и объектов социально-культурного на
значения к работе в зимних условиях. Гото
вы оказывать всемерную помощь и поддерж
ку Советам в разрешении названных и дру
гих жизненно важных проблем.

Бюро Томского обкома КПСС.
20 августа 1991 года.

КОНСТИТУЦИОННОГО 
НАДЗОРА СССР

Решение
областного и

городского
Советов

Об отношении к заяв
лениям; Государственного 
комитета по чрезвычай. 
ному положению СССР

Заслушав и обсудив 
информацию Ь заявлени
ях ГКЧП СССР, обраще
нии руководства РСФСР 
и Указе Президента 
Е>СФСР, президиумы Том
ского областного и город
ского Советов народных 
депутатов на совместном 
заседании РЕШИЛИ:

1. В  Томской области 
нет оснований для введе
ния чрезвычайного поло
жения, предусмотренного 
Законом СССР «О право- 
вом режиме чрезвычай
ного положения».

2. Поддержать обраще. 
ние руководства РСФСР 
и неукоснительно выпол
нить Указ Президента 
1РСФСР.

3. Поручить Комитету 
по телевиденшо и радио
вещанию Томской об
ласти передавать обраще
ние руководства РСФСР. 
Указ Президента РСФСР 
и решение президиума до 
двадцати четырех часов.
^4. Принять к сведению 

информацию руководите
лей УВД, УКГВ и Том
ского гарнизона о допол
нительных мерах по обес
печению охраны объек
тов жизнеобеспечения и 
общественного порядка.

5. Опубликовать на
стоящее решение, обра
щение руководства
РСФСР и Указ Президен
та в средствах массовой 
информации.

Председатель областно
го Совета народных де. 
rtyraxoB

В. КРЕСС.
Председатель городско

го Совета народных де. 
Нутатов

А. ЧЕРКАССКИЙ.

У К А З

в связи с действиями груп
пы лиц, объявивших себя Го- 
сударственным комитетом по 
чрезвычайному положению, 

ПОСТАНОВЛЯЮ:

ховного Совета и Председате- 
ля Совета Министров, всех го
сударственных и местных ор
ганов власти <и управленияганрв в 
РСФСР.

1. Считать объявление ко
митета антиконституционным 
и квалифицировать действия 
его организаторов как госу
дарственный переворот, явля
ющийся ничем иным, как го
сударственным преступлением.

2. Все решения, принимае
мые от имени так называемо
го комитета по чрезвычайному 
положению, считать незакон
ными и не имеющими силы на

3. Действия должностных 
лиц, исполняющих решения 
указанного комитета, подпада
ют под действия Уголовного 
кодекса РСФСР и подлежат 
преследованию по закону.

Настоящий Указ вводится в 
действие с момента его подпи
сания.

Президент РСФСР
Б. Н. ЕЛЬЦИН.

Москва. Кремль.

Председатель Комитета 
конституционного надзора 
СССР С. Алексеев, члены Ко
митета С. Босхолов, С. Мир- 
зоев, М. Пискотин, в. Фили. 
МОНОВ приняли Заявление, в 
котором говорится:

«Ознакомившись с офици
альными актаоми, сообщаю
щими о невозможности ис
полнения М. С. Горбачёвым 
по состоянию здоровья обя- 
айиностей Президента СССР, 
о принятии на себя Г. И. 
Янаевым обязанностей Пре
зидента СССР, о введении в 
отдельных местностях СССР 
чрезвычайного положения, о 
создании Государственного 
комитета по чрезвычайному 
положению и о переходе к 
нему функций высшего ор
гана государственной власти 
СССР, члены Комитета кон
ституционного надзора СССР 
считают своим долгом зая- 
вить, ЧТО' подобные меры мо
гут быть юв>щически оправ
даны лишь при условии 
с^ ж вй ш его  соблюдения 
требований Конституции и 
других законов СССР».

Отмечается, что, прежде 
чем решить вопрос о приня 
тии этих актов х  своему рас 
смотрению и их юридиче 
ОКОЙ оценке, члены Коми 
тега обращаются к Верхов 
ному Совету СССР как по 
стоянно действующему эако

нодательному и контрольно
му органу государственной 
власти СССР с запросом; на
мерен ли Верховный Совет 
СССР в соответствии с п. 15 
статьи 127/3 Конституции 
СССР рассмотреть вопрос об 
утверждении Указа исполня
ющего обязанности Прези
дента СССР о введении в 
отдельных местностях СССР 
чрейвычайного положения.

В связи с образованием 
Государственного комитета 
по чрезвычайному положе
нию члены Комитета консти
туционного надзора СССР 
обращают вншмание на то, 
что согласно п. 13 статьи 113 
Конституции СССР и ч. 13 
статьи 2 Закона СССР ' «О 
правовом режиме чрезвы- 
чайного положения» введе- 
ние чрезвычайного положе
ния во всей стране может 
быть осуществлено только 
Верховным Советом СССР,

Имея надлежащую инфор 
мацию. Комитет конститу 
ционного надзора СССР бу 
дет действовать в дальней 
шем в соответствии со ста 
туоом и порядком, преду 
смотренными ст. 124 Коноти 
туции СССР и Законом о 
конституционном надзоре в 
СССР, говорится в заявле
нии.

(ТАСС).

территории РСФСР. На терри
Р - -торви Российской Федерации 

действуют законно избранная 
власть в лице Президента, Вёр-

19 августа 1991 года. 
12 часов 10 минут.
(Поотчено по каналам Том

ского ТВ).

ЗАЯВЛЕНИЕ
ГОСУДАРСТВЕННОГа КОМИТЕТА п о  

ЧРЕЗВЫЧАЙНОМУ ПОЛОЖЕНИЮ В СССР
У К А З

Президента РСФСР 

Бориса Ельцина
МОСКВА. (РИА). Переда

ем Указ Президента РСФСР. 
«Совершив государственный 

переворот и отстранив ' на
сильственным путем от 
должности Президента
СССР — Верховного Главно
командующего Вооруженных 
Сил СССР, вице-президент 
СССР  ̂ — Янаев Г. И., 
премьер-министр Павлов 
В. С., председатель КГВ 
СССР — Крючков В. А., 
министр внутренних дел 
СССР—Путо В. К., министр 
обороны СССР — Яэов 
Д. Т., председатель кресть
янского союза — Ста|родуб. 
цев В. Л., первый замести
тель председателя Госу- 
дарственного комитета по 
обороне — Бакланов О. Д., 
президент ассоциации про
мышленности, строительства 
и связи — Тизяков Л. И. и 
их сообщники совершили 
тягчайшие государственные 
преступления, нарушив
статью 62 Конституции 
СССР, статьи 64, 69, 70, 70 
прим., 72 Уголовного ко- 
декса РСФСР и соответству. 
ющие статьи Основ уголов

ного законодательства Сою
за ССР и союзных респуб
лик.

Изменив народу, Отчизне 
и Конституции, они поста
вили себя вне закона.

На основании вышеизло
женного. постановляю:

Сотрудникам органов Про- 
куратуры, государственной 
бёзопаоности, внутренних 
дел СССР и РСФСР, военно
служащим, осознающим от
ветственность за судьбы на
рода и госуда^ютва, не жела
ющим наступления диктату
ры, гражданской войны, 
кровопролития, дается право 
действовать на основании 
Конституции и законов 
СССР и РСФСР. Как Прези
дент России, от имени из
бравшего меня народа га
рантирую вам правовую за
щиту и моральную поддерж
ку.

Судьба России и Союза в 
ваших руках.

Президент РСФСР
В. Ельцин.

Москва, Кремль.

19 августа 1991 года. 
22 часа 30 минут.

Уже первый день дейст
вия чрезвычайюго положе
ния в отдельных местностях 
СССР показал, что люди 
вздохнули с некоторым об
легчением. О|олько-нибудь 
серьезных эксцессов нигде 
не отмечалось. В  ГКЧП СССР 
поступают многочисленные 
обращения граждан в под
держку принимаемых мер по 
выводу страны из тяжелей
шего кризиса. Первая х>еак- 
ция из-йа рубежа на собы
тия в  нашей стране также 
характеризуется определен
ным пониманием, потому 
что худший из мыслимых 
сценариев развития, кото
рый больше всего беспокоит 
иностранные государства, — 
это хаос и анархия в нашей 
ядерной стране. Разумеется, 
и внутри нашего общества, и 
за границей в связи с вве
дением чрезвычайного поло
жения высказываются и не
доверие, и опасения. Что ж, 
они имеют под собой основа
ние: ведь в последние годы, 
к сожалению, очень часто 
реальные дела в  нашем го
сударстве не имели ничего 
общего с провозглашенны- 
ми целями. На этот раз 
мы сделаем все, чтобы дея
тельность советского pyw- 
водства заслужила доверие.

В  большинстве союзных и 
автономных республик на
шей Родины поддерживают 
принятые меры, вызванные 
исключительно острой си
туацией. Народы понимают,

что ГКЧП СССР никоим 
образом не намерен пося
гать на их конституционные 
суверенные права.

Диссонансом в этот кри- 
тический момент, когда тре
буется общенациональное со
гласие, прозвучало обраще
ние, подписанное утром 19 
августа сего года руководи
телями РСФСР Б. Ельци
ным. И. Силаевым и Р. Х ас
булатовым. Оно выдержано 
в конфронтационном духе. 
Есть в этом обращении и 
прямое подстрекательство к 
противоправным действиям, 
несовместимое с установлен
ным законом режимом чрез
вычайного положения.

Хотели бы еще раз под
черкнуть, что на всей тер
ритории Союза ССР отныне 
и впредь восстановлен прин
цип' верховенства Конститу
ции СССР и Законов СССР.

МИР и мы

Реакция на события в СССР
Энгхольм призвал, страны 
Европейского сообщества «го
ворить одним голосом и не ис
ключать возможность приня- 

СССР».

В репортаже из Москвы те
лекомпания СИ-ЭН-ЭН по
казала кадры о передвижении 
военной техники по централь
ным улицам Москвы по на
правлению к Кремлю и вокза
лам.

Говоря о вероятном место
пребывании М, С, Горбачева, 
корреспондент сказал: «Думаю 
это мы узнаем нескоро. На 
мой взгляд, он может до сих 
пор быть на своей даче в 
Крыму — несомненно, под до
машним арестом».

* * «
Представситель БЕЛОГО ДО

МА Фостер заявил в Кенне- 
банкпорте (штат Мэн), где 
находится на отдыхе прези
дент США Буш, что прези
дент был проинформирован о 
развитии обстановки в СССР 
помощником по нациоиалыюй 
безопасности Скоукрофтом.

Он зачитал краткое заявле
ние заместителя пресё-секре- 
таря президента, в котором, в 
частности, говорится; «Мы зна
комы с сообщениями печати, 
касающимися Президента Гор
бачева. В данное время мы 
продолжаем попытки узнать 
подробности происходящего».

Фостер заявил, что пока 
других заявлений не ожидает
ся . и более полная реакция 
может nocTi^Tb ^позднее.

МИД ФРАНЦИИ распро
странило следующее заявле
ние; «Смещение Михаила Гор
бачева, в том случае, если 
будет подтвержден его окон
чательный характер, являет 
собой значительное событие, 
тем более что оно сопровож
дается введением чрезвычай
ного положения. Следует дож
даться уточнений относитель
но обстоятельств, при которых

произошло это смещение, а 
главным образом — мер, ко
торые примут те, кто это сме
щение осуществил, для того, 
чтобы оценить значение этого 
события как для СССР, так и

В интервью радиостанции 
«ДОЯЧЛАНДФУНК» предсе-

тия санкций против 
* * *

Генеральный секретарь КА-

в международном^ плане».

По сообщению ДПА, канцлер 
ФРГ Г, Коль, находящийся в 
настоящее время в отпуске в 
Австрии, был немедленно про
информирован об изменениях 
в руководстве ССЗСР, Министр 
иностранных дел Геншер, npei  ̂
вав свой отпуск, возвратился 
в Бонн.

В Бонне под председатель
ством руководителя ведо'мстаа 
федерального канцлера Зай- 
терса началось совещание, по
священное положению в Совет
ском Союзе. В нем принима
ют участие высокопоставлен
ные представители ведущих 
министерств и ведомств ФРГ.

датель Свободной демократи
ческой партии Лаибедорф вы
разил озабоченность по пово
ду «развития в Советском 
Союзе», «То, как было осуще
ствлено введение чрезвычайно, 
го положения и очевидное ли 
шение власти Президентами 
хайла Горбачева, сильно на 
поминает обстоятельства от 
ставки Eiикиты Хрущева», — 
заявил он,

В настоящее время по сло
вам Ламбедорфа, Советский 
Союз без помощи заграницы 
не в состоянии справиться с 
экономическими трудностями. 
«В этом смысле Федеративная 
Республика должна использо
вать свой вес», — подчеркнул

Председатель социал-демо
кратической пцртии Германии

Генеральный секретарь КА
БИНЕТА МИНИСТРОВ ЯПО
НИИ Сакамото заявил жур
налистам, что реакция Япо
нии на изменения в Советском 
Онозе будет выработана в ко
ординации с ее союзниками.

Министр иностранных дел 
Японии выразил надежду, что 
Советский Союз, как соседняя 
страна, сумеет сохранить по
литическую стабильность. Он 
сообщил, что японское прави
тельство сделает все возмож
ное, чтобы как можно скорее 
войти в контакт с Советским 
правительством и КПСС для 
выяснения складывающейся в 
(ХС Р ситуации.

ФРАНС ПРЕСС передает из 
Москвы: Глава правительства
РСФСР И. Силаев сообщил, 
что «.российское правительство 
продолжает работать».

В С Т Р Е Ч А
СОВЕТСКОГО РУКОВОДСТВА е 1КУРНАКНСТАМН

Государственный комитет 
по чрезвычайному положе
нию в СССР, проявляя тер
пение и стремление к  кон
структивному сотрудничест
ву, считает возможным ог
раничиться на этот раз пре
дупреждением против безот
ветственных, неразумных 
шагов. В  очередной раз в 
1ЮССИЙСКОМ руководстве во
зобладала амбициозность, а 
ведь народ ждет внесения 
таких коррективов в полити
ку, которые отвечали бы ко
ренным интересам россиян.

19 августа в  пресс-центре 
МИД СССР состоялась пресс- 
конференция Г. И. Янаева.
В ней приняли участие О. Д. 
Бакланов, Б. К. Пуго, В. А. 
Стародубцев, А. И. Тийяков.

Отвечая на вопрос, где сей
час М. С, Горбачев, и. о. 
Президента сказал, что Ми
хаил Сергеевич Горбачев 
находится йа отдыхе и ле
чении в Крыму. За эти годы 
он очень устал, и требуется 
какое-то В1>емя для того, что
бы он поправил здоровье.
Г. И. Янаев выразил надеж
ду, что М. С. Горбачев, по
правившись, вернется к ис
полнению своих обязанно
стей. Мы будем следовать 
курсу, который он начинал 
в 1985 году, добавил и. о. 
Презиздента. Что касается 
чрезвычайного положения, 
то оно вводится в очень 
трудный для страны период 
для того, •чтобы избежать 
каких-либо эксцессов. Мы 
вынуждены были принять 
некоторые меры по безопас
ности наших граждан, ска
зал Г. И. Янаев.

Ему адресованы сразу два 
вопроса; Есть ли сейчас 
конкретная программа воз
рождения экономики стра
ны? Будут ли действовать ра
нее принятые законы, бу
дет ли продолжаться движе
ние к рынку? Второй каса
ется переданного Россий
ским инфоря|ационным
агентством обращения Б. Н. 
Ельцина, И. С. Силаева и 
Р. И. Хасбулатова к граж
данам России, в котором со
бытия минэтвшей ночи оха. 
рактеризованы как «правый 
реакционный антиконстит:^- 
ционный переворот». В  этом 
же обращении, напомнил 
журналист, прозвучал при
зыв к всеобщей бессрочной 
забастовке. Какими могут 
быть конкретные действия 
Комитета в згой связи?

На первый вопрос ответил 
А. И. ТиЗяков. Ни для кого 
не секрет, сказал он, что пе
рестройка не дала тех ре
зультатов, которые все от 
нее ждали. Наша экономи
ка сегодня находится в  тя
желейшем положении, идет 
ш ад производства, он обу- 
словлен целым рядом фак
торов, однако нельзя с н о 
сить со счетов и то, что пе
рестройка осуществлялась в 
таких масштабах. В  любом 
поиске могут быть опреде
ленные недоработки, даже 
ошибки. Вот та ситуация, 
которая сложилась. Она и 
послужила главной причи
ной введения чрезвычайно
го положения. У нас сегод
ня разорваны связи между 
предприятиями. Далее он от
метил, что негативную роль 
сыграло закрытие ряда рес
публиканских и региональ
ных границ. Это создало 
крайне тяжелую обстановку 
для работы предприятий, 
которые начали прюбуксо- 
вывать, останавливаться.

Наши действия будут 
прежде всего направлены На 
стабилизацию экономики. От 
реформ, направленных в 
движении к рынку, мы не 
отказываемся. Считаем, од
нако, что движение это на
до будет четче проработать 
и организовывать на более 
высоком уровне управление 
всех наших действий.

Сегодня, когда советский 
народ был информирован о 
создании Комитета по чрез
вычайному положению, про
должает ответ Г. И. Янаев, 
я и некоторые другие чле- ■ 
ны Комитета имели контак
ты с руководителями всех 
девяти республик, которые 
заявили о своей готовности 
войти в состав обновленной 
союзной федерации, а так
же с руководством многих 
краев и областей Союза, мо
гу САСазать, что в целом со
здание Комитета и его стре
мление вывести страну из 
того кризисного положения, 
в котором она находится, 
поддержаны. Сегодня же я 
имел разговор с Б. Н. Ель
циным. Мне известно заяв
ление Бориса Николаевичу, 
тт. Хасбулатова и Силаева. 
В  этой связи хотел бы под
черкнуть, что Комитет по 
чрезвычайному положению 
готов •сотрудничать с руко
водством республик, краев 
и областей, исходя из наше
го стремления найти такие 
адекватные ф»^мы ра^звития 
демократии, подъема эконо
мики, культуры, обеспечения 
прав человека, которые да
ли бы возможность наиболее 
эiффeктивнo справиться с 
проблемами, с которыми мы 
сегодня сталкиваемся.

Полагаю, что, если бы мы 
имели готовность руководст- 
ва России к такому сотруд
ничеству, мы смогли бы най
ти пути ‘ этого взаимодейст
вия.

Считаю, что призыв к все- 
общей бессрочной забастовке 
— это безответственный при- 
зыв, и мы, видимо, не мо- 
жем позволить себе такого. 
Когда страна находится в 
хаосе, нельзя играть в поли- 
тические игры, потому что 
в конечном счете эти игры 
оборачиваются против на- 
шего •многострадального на- 
рода. Если нам нёбезразлич* 
на судьба Отечества, судь
ба России, мы должны най- 
ти действительно практиче
ские формы взаимодействия.

Г, И. Янаева спрашивают, 
кем и как именно принято 
решение о принятии чрез- 
вычайного положения, пре
дусматривается ли форми. 
рование какого-либо коми, 
тега общественного спасе
ния или иного подобного ор. 
гава, есть ли намерение не.

медленно созвать сессию 
Верховного Совета СССР.

Что касается ввёдения 
чрезвычайного положения, 
то мы исходили из того, что 
бывают такие критические 
ситуации, которые требуют 
немедленных действий, ска
зал г. И. Янаев. Мы намере
ны обратиться за подтверж
дением полномочий на вве- 
дение чрезвычайного поло, 
жения к  Верховному Сове
ту СССР, который будет со
зван 26 августа.

Следующий вопрос к ис
полняющему обязанности 
Президента СССР: Госудад. 
ственяый комитет по чрез
вычайному положению в 
СССР в своем обращении к 
народу заявил, что в первую 
очередь будет заботиться об 
интересах самых широких 
слоев населения, будет 
стремиться решить продо- 
вольствевную и жилищную 
проблему. Какие конкретные 
меры предполагается при. 
нять для этого и какими ре- 
сурсами располагает Коми, 
тег?

Это очень важный вопрос, 
отметил Г. И. Янаев. Пер
вый шаг, который мы. наме
рены предпринять, — это 
сделать максимум возмож
ного для спасения урожая. 
Видимо, завтра примем со
ответствующий документ, 
который будет ориентиро
вать на экстренные, чрезвы
чайные меры в этом плане. 
Мы намерены использовать 
все возможности государства 
для того, чтобы, во-первых, 
провести своеобразную ин
вентаризацию того, что есть 
в стране.

Последние три года мы 
очень плохо строили жилье, 
и многие граждане ожидали, 
что мы будем выполнять ту 
жилищную программу, о ко
торой заявили в самом на
чале перестройки. К сожа
лению, мы оказались здесь 
несостоятельными. Поэтому 
считаю, что сейчас перед на. 
ми стоят три очень главные 
задачи. Первая — продоволь
ствие, вторая — жилье, и 
третья — транспорт и энер
гетика, поскольку страна 
идет в зиму.

Журналистов интересует, 
кто будет мсполвять обязан
ности Генерального секре- 
таря ЦК КПСС. Исполняю, 
щего обязанности главы Со
ветского государства спра
шивают также, верно ли, 
что ряд изданий, в том чис
ле «Аргументы и факты», 
«Московские новости», «Ку
ранты», «Столица» и ряд 
других, объявлены закрыты
ми. На какой срок их за- 
крыли?

Я думаю, ответил Г. И. 
Янаев, что ес.^и мы вводим 
режим чрезвычайного поло
жения. то . должны будем 
перерегистрировать некото
рые массовые издания. 
Именно перерегистрировать. 
Речь не идет о закрытии 
газет, а об их перерегистра
ции, потому что в том хаосе, 
в котором оказалась страна, 
в значительной степени по
винны и некоторые средства 
массовой информации. Что 
касается поста Генерального 
секретаря, то Г. И. Янаев не 
стал комментировать этот 
партийный вопрос.

Г. И. Янаева спрашивают, 
какие отклики получены на 
обращение Комитета к руко
водителям государств мира 
и Генеральному секретарю 
ООН.

Мы очень внимательно 
анализируем высказывания 
зарубежных государствен, 
ных и политических деяте
лей, последовал ответ. Ре
акция в общем-то достаточ
но сдержанная, поскольку, 
видимо, сейчас у наших 
партнеров еще слишком ма
ло фактического материал^, 
чтобы занять какую-то ар
гументированную позицию. 
Я знаком с последним заяв
лением президента Дж. Бу
ша, в котором он выражает 
нйдежду, что те внешнепо
литические ' обязательства, 
которые взял на себя Совет
ский СОЮЗ; будут выполнять
ся. Это подтверждено в заяв
лении Государственного ко- 

.митета по чрезвыча^ому 
положению сразу же вслед 
за его формированием.

Далее следуют вопросы к 
Б. К. Пуго и В, А. Стародуб
цеву. Представителей
средств массовой информа- 
ции интересует, что нового 
предполагается внести в 
борьбу с преступностью и 
поддержат ли крестьянские 
массы Комитет по чрезвы
чайному положению.

Не следует полагать, что 
будут найдены и предложе- 
иы какие-то принципиаль
но новые меры, ‘ которые 
раньше не применялись, от
ветил руководитель МВД 
СССР. Думаю, прежде все
го надо исходить из того, 
что правоохранительные ор
ганы должны значительно 
улучшить свою обычную ра- 
боту, мы обязаны повысить 
требовательность к сотруд
никам, дать возможность 
лучше проявлять себя ис- 
тинным профессионалам,

Если же говорить о каких- 
то конкретных путях, про- 
должал он, то думаю, что 
уже сейчас более чем в 50 
городах страны оправдали 
себя такие методы, как сов
местное патрулирование. 
Министр напомнил далее, 
что эта мера была первона
чально встречена пoдoзipи- 
тельно, однако она показала 
свою эффективность.

Глава союзного МВД отме- 
тил необходимость возрожде
ния связей правоохранитель

ных органов с обществен
ностью.

Один из журналистов, ка
саясь сроков и критериев 
перерегистрации ряда изда
ний, назвал создание Коми
тета «переворотом» и пытал
ся отыскать аналогии с 
1917 и 1964 годами.

Отвечает Г. И. Янаев; Что 
касается перерегистрации 
газет, то мы постараемся . 
этот процесс не затягивать. 
Не хотел бы сейчас коммен
тировать критерии, которые 
будут положены в основу 
перерегистрации. Что каса
ется утверждения, будто се
годня ночью совершен го
сударственный переворот, я 
позволил бы не согласиться 
с этим, поскольку мы опи
раемся на конституционные 
нормы. Полагаю, что под
тверждение решения, кото
рое мы приняли Верховным 
Советом СССР, даст возмож
ность констати1Ювать, что 
абсолютно все юридические 
и конституционные нормы 
были соблюдены. Сравнение 
мне не кажется корректным, 
думаю, что любые аналогии 
здесь просто опасны.

Отвечая на другой вопрос, 
исполняющий обязанности 
главы государства, в частно
сти, сказал: Полагаю, в свое 
время медицинское заключе
ние о состоянии здоровья 
Михаила Сергеевича Горба
чева будет опубликовано. 
Касаясь перспектив выпол
нения Договора СССР с 
Германией в сложившейся 
ситуации, Г. И. Янаев на
помнил, что в- заявлении 
Государственного комитета 
по чрезвычайному положе
нию содержится подтверж
дение сйяЬательств, которые 
Советский Союз взял на 
себя во внешнеполитиче
ской области, включая и те 
обязательства, которые он 
имеет перед объединенной 
Германией.

Группа вопросов, адресо
ванных вице-президенту, ка
сается плана действий, на
правленных на прекраще
ние в стране межнациональ- 

. ных конфликтов. -
Мы. сообщил г. И. Янаев, 

имеем программу действий 
по снижению той напряжен, 
ности, которая есть у нас в 
сфере межнациональных 
отношений. Есть у нас и со
вершенно конкретные пла
ны.

Они связаны с урегулиро- 
ванием проблем между Ар
менией и Азер^)^жаном. 
Имеются конкретные пред
ложения по урегулированию 
других межнациональных 
проблем. Полагаю, что это 
одна из самых важных про
блем, которые стоят сейчас 
перед СССР. Руководство 
страны, руководство Коми
тета по чрезвычайному по
ложению обязаны незамед
лительно заняться этими 
проблемами. Мы получили 
поддержку от абсолютного 
большинства руководителей 
республик нашему намере
нию навести в стране поря
док, спасти страну.

Участники конференции 
интересуются, когда журна
листы смогут встретиться с 
М. С. Горбачевым. Как толь- 
ко состояние здоровья Ми
хаила Сергеевича позволит 
это, следует ответ.

У О. Д. Бакланова спра-* 
шивают. какие меры пред
полагается принять, чтобы 
решить жилищную, продо
вольственную проблемы для 
военнослужащих, и особен
но для тех, которые после' 
вывода наших войск из ря
да стран находятся в бедст
венном положении.

Смысл наших подходов 
заключается в том, чтобы 
сконцентрировать все имею
щиеся ресурсы и за счет это- 

' го форсировать строитель
ство жилья для военнослу
жащих и Их семей. Вы знае
те, наверное, цифру: около 
200 тысяч семей нуждается 
в этом. Нормальным такое 
положение не назовешь. На
до использовать и собствен
ные ресурсы, и те, которые в 
соответствии с договорен
ностью мы должны получить 
от иностранных государств.

Отвечая на один из воп- ' 
росов в отношении Указа 
Президента Ельцина о де- 
партизации, г. И. Янаев 
подчеркнул: Все указы и по
становления, которые будут 
приниматься, будут рассмат
риваться с точки зрения 
чрезвычайного положения в 
стране. Но, пользуясь случа
ем, исполняющий обязанно
сти главы государства под
черкнул: То, чем сейчас за 
нято руководство Россий
ской Федерации, и в част
ности призывами к непови
новению, — это очень опас
ная политика.

Она может привести к эк- 
сцессам и даже вооруженной 

провокации. Государственный 
комитет по чрезвычайному 
положению считает своим 
долгом предупредить об 
этом всех советских людей. 
Мы надеемся, что спокойст- 
вие и порядок повсюду бу
дут обеспечены.

Говоря о роли М. С. Гор. 
бачева в жизни нашего об
щества в последние годы, 
исполняющий обязанности 
главы Советского государст
ва отметил: Полагаю, что Ми
хаил Сергеевич сделал неиз
меримо много для того, что
бы демократические процес
сы широко нач*алв«:ь в стра
не iB 1985 году. Этот чело
век заслуживает всяческого 
уважения, он сделал все для 
того, чтобы мы встали на 
демократический путь.

(ТАСС).
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З АБЕГАЯ вперед, ска
жем, что сессия засе
дала целый день и, не 

утвердив ни один из предло
женных вариантов повестки 
дня, закончила свою работу.

Впустую? Не будем спе
шить с оценкой, давайте по
смотрим, как она проходила.

Началась сессия с обыч
ной полемической «размин
ки»: кого-то не устроил со
став рабочего президиума, 
кто-то усомнился в целесооб
разности транслировать сес
сию по радио («наговорим 
тут такого, что потом стыдно 
будет друг другу в глаза смо
треть»). Слово за слово, а 
время идет. Пустые прения 
могли сказаться на кворуме 
(к концу дня из депутатско
го корпуса в 183 человека 
присутствовало лишь 125 при 
кворуме 122).

Чем же занимались депу
таты? В основном заявления
ми. Вот одно из них. Пред
ставитель гругшы «Демокра
тический Томск» предложил 
одному из руководителей об
ласти, назвав предварительно 
его политическим трупом, по
дать в отставку, «а мы вас 
осенью в губернаторы выбе
рем». Зал смеялся. Наивная 
насадка на крючок — авось, 
со страху кто-то и клюнет, 
сойдет с пути.
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другой вопрос — «о допол
нительных мерах по спасе
нию урожая и подготовке к 
зиме».

Зал встретил это заявление 
одобрительными аплодисмен
тами. Однако, как показали 
дальнейшие события, стрел
ки с политического на эконо
мический путь еще не пере
велись.

Перов посетовал, что он как 
депутат и журналист уже 
месяц не может получить до
казательств вины рукеводи- 
телей Совета и исполкома в 
коррупции. Депутат О. А. 
Котиков заявил, что комис
сия, членом которой он яв
ляется, не смогла заполучить 
от С. С. Сулакшина подтвер
ждений грозного обвинения.

С аналогичным заявлени
ем выступил председатель 
облисполкома О. Э. Кушелев- 
ский. Он признал, что вина 
в конфликте, в основе кото
рого объективные причины, 
обоюдна. Политические груп
пы и лица, заинтересованные 
в дестабилизации обстанов-* 
ки в области, перенесли этот 
конфликт на политическую 
арену. Последовало эмоцио
нально перегруженное, не дс

Мнение депутата В. А. Яч- 
менева: «Искусственно соз
данный кризис нужен кому- 
то для легального парламент
ского переворота».

На сессии вскрылся такой 
факт: С. С. Сулакшин послал 
в Совмин РСФСР и Ельци- 
;ну телеграмму о кризисе 
власти в Томской области. 
С. С. Сулакшин этот факт 
отказался комментировать, а

ции, их надо представить, а 
не козырять ими, разжигая 
эмоции. Если депутаты дей
ствительно хотят проявить 
интерес к области, то на сес
сии следует рессмотрет*ь 
не спорные вопросы, реше
ние которых уже най
дено, а то, что дей
ствительно тревожит всю об
ласть, — уборка урожая и 
подготовка к зиме. Урожай 
крестьянам одним не взять, 
им надо срочно помочь. А 
осенью обстоятельно заслу
шать отчет того и другого 
руководителя. В спешке та
кие вопросы не решаются.

Зал встретил эти слова ап
лодисментами.

В  заявлении депутатской 
группы КПСС, с которым 
выступил депутат И. Э. 
Вельтмандер, в частности, го-

К то  гр е е т  руки
у костра конфликта

На протяжении всей сессии 
многократно захватывал ми
крофон, пытаясь «разру
шить Карфаген», депутат 
В. Н. Сучков, фанатично 
уверовавший в то, что все бе
ды идут от заместителя пред
седателя областного Совета 
Г. А. Шамина. И вот уже при 
обсуждении вопроса, кому ве
сти сессию, началось чуть ли 
не персональное дело Г. А. 
Шамина: одни говорили, что 
он «давит, злоупотребляет 
при ведении сессии», другие 
- • что это «образец коррект
ности, терпения и спокойст
вия, что немаловажно в си
туации, когда надо на пото
лок прыгать». (Спустивший
ся было из президиума в зал 

Г. А. Шамин после персональ
ного голосовгшия (за него бы
ло подано 103 голоса) вернул
ся.

ЗАМЕТКИ С ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЕССИИ 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

конца взвешенное заседание 
президиума, которое застави
ло двух руководителей встре
титься. На сегодня почти все 
конфликтные вопросы сня
ты, остальные — тоже бу
дут решены. «Сегодня мож
но констатировать, что кон
фликта между нами нет и 
кризиса власти нет», — ска
зал О. Э. Кушелевский.

Ни В. М. Кресс, ни О. Э. 
Кушелевский в своих заяв
лениях не указали, что это 
за группы и лица, решившие 
погреть руки у костра кон
фликта, извлечь политиче
скую выгоду.

И только теперь — ма
ленькая ■ неожиданная «бом
ба». Последовало заявление 
В. М. Кресса, по существу 
снимающее необходимость 
обсуждать заявленный пре
зидиумом вопрос «О чрезвы
чайной ситуации в руковод
стве области». Председатель 
областного Совета сказгих, 
что все, что произошло 6 ав
густа на президиуме и на те
левидении, имеет объектив
ную основу. Возникшие за по
следнее время разногласия 
между председателем област
ного Совета и председателем 
облисполкома произошли по
тому, что нет четкого разгра
ничения их функций, не обоз
начен механизм их вьшоляе- 
ния. Президиум принял не 
самое мудрое решение, по
спешив вынести этот вопрос 
на обсуждение сессии, что 
дало повод некоторым депу
татам греть руки у костра 
конфликта, протаскивать 
свои интересы, забыв об ин- 

• Тересах избирателей. «Это 
понудило меня, — сказал 
В. М. Кресс, — поступиться 
своим самолюбием и пойти 
на контакт с Кушелевским. 
Встретились, обсудили спор
ные вопросы, признали свои 
ошибки и пришли к выводу, 
что двумя тягами в одной 
упряжке можно решать во
просы. Кризиса в руковод
стве области нет. Мы наде
емся на плодотворную рабо
ту».

И группы, и лица эти не 
заставили себя долго ждать. 
Первым взял слово депутат 
С. С. Сулакшин. После его 
заявления не осталось ника
кого сомнения в том, кому 
и для чего необходимо было 
раздуть этот конфликт. С. С. 
Сулакшину не понравилось 
примирение двух руководите
лей, он приплел к их конф
ликту третье лицо — перво
го секретаря обкома КПСС 
А. А. Поморова, назвал при
мирение игрой за кулисами. 
Руководителей областного 
Совета и исполкома обви
нил в коррупции и обещал 
«сегодня же» представить до
казательства.

В заключение своего заяв
ления В. М. Кресс предло
жил внести в повестку дня

Ни одного документа или 
факта коррумпированности 
депутат так и не представил, 
несмотря На неоднократно 
звучавшие из зала в его ад
рес обвинения во лжи и гря
зи (реплики из зала), шель
мовании (Б. И. Перов), очер
нительстве (Н. Р. Минькова). 
Член президиума Минькова 
раскрыла такой фгнст: взвин
чивание обстановки, полити
зация разногласий двух ру
ководителей начались еще на 
заседании президиума 6 ав
густа, где С. С. Сулакшин 
требовал присутствия началь
ника управления КГБ на том 
основании, что Кушелевский 
«такой человек», что неиз
вестно, как дело обернется». 
Минькова с иронией отмети
ла при этом парадокс: еще 
совсем недавно С. С. Сулак
шин считал К1'Б «вооружен
ным отрядом партии», а тут 
призвал его на помощь в сво
ей политической борьбе. Б. И.

«к р у г л ы й  с т о л » «к р а с н о г о  з н а м е н и »
Вопрос «Кто вздувает цены?» со страниц газеты (см. «Крас

ное знамя» за 9 июля) задали журналист С. П. Позднякова и 
генеральный директор объединения «Томскплодоовощпром» 
В. Я. Осташенко. И сами попытались на него ответить. Если 
коротко, ответ получился таким: торговля овощами и фрук
тами оказалась в руках монополистов-кооператоров — «Тор
гового дома» (бывший горплодоовощторг), других арендно
кооперативных предприятий (бывшие государственные овощ
ные базы). Заинтересованные в максимальном барыше, они 
не желают снижать цены, хотя возможность такая есть. За 
счет широкой закупки и реализации более дешевой продукции 
совхозов «Томскплодоовощпрома». Торгуя фруктами, овоща
ми, бахчевыми, полученными из-за пределов области по фондам 
объединения (и тоже по более низким ценам). Выход В. Я. 
Осташенко видел в частичном возвращении к структуре, напо
минающей существовавшую ранее в «Томскплодоовощпроме».

Однако чуть раньше, 4 июня, в «Красном знамени» вы
ступил В. Я. Назаров, главный бухгалтер АКП «Аренда*, и 
напомнил читателям, как работало объединение, в руках ко-

Корр.: — Затронув больную 
/1роблему роста цен, «заморо
чив» читателей противоречи
выми суждениями, давайте 
все-таки поможем томичам уяс
нить, что же происходит на 
самом деле: рост цен на ово
щи, фрукты, картофель — это 
результат чьего-то рвачества 
или крайне неприятное, но ока
завшееся неизбежным следст
вие перестройки эконом.ики на 
рыночный лад? 'И как сделать 
так, чтобы цены если уж и 
росли, “то по-божески, а каче
ственной продукции было в 
достатке?

полкома торговую скидку на 
местную продукцию ограничить 
9 процентами. Чтобы выйти 
из положения,' продукцию ино
городних поставщиков мы вы
нуждены продавать дороже, 
устанавливать более высокую 
торговую скидку, иначе прос
то не возместить издержки, 
обращения, не прожить.

Ю, Н. Постников: — Недав
но пас проверял (сказались и 
газетные публикации) отдел 
цен облисполкома. Никаких 
принципиальных нарушений не 
обна,ружено. Средняя торговая 
скидка, за счет которой и жи
вет торговля, — 13 процентов. 
Сейчас принято решение ис

в . Я. Осташенко: — Юрий 
Николаевич говорит об ито
гах проверки. По документам, 
может быть, оно так и выгля
дит, но на практнке-то прихо
дится сталкиваться с другим. 
Магазины, которые сами де
лают закупки, предпочитают 
брать фрукты и овощи подо
роже и подороже продавать. 
Это же факт, что в магазинах 
цены бывают выше тех, что на 
овощных базарах. Видимо, есть 
интерес в том, чтобы дер
жать цену. И возможность 
есть, раз каждый магазин име

члены «Демократического 
Томска» Б. К. Шайдулин, 
Г. П. Левочко и депутат Том
ского городского Совета О. В. 
Попов пытались найти ему 
оправдгшие. Результаты этой 
провокации (так определил 
этот акт один из депутатов) 
не замедлили сказаться. Как 
заявили О. Э. Кушелевский, 
его заместители В. Л. Поно
маренко и В. Н. Егоров, ку
да бы теперь ни сунулись 
работники исполкома, их 
встречают, как больных, во
просом; «Что там у вас слу
чилось?» и отказывают в де
ловых сделках на основании 
неста1бильности власти в об
ласти.

По предложению О. А. Ко- 
тикова, выступившего по по
ручению группы «Действие», 
в президиум Верховного Со
вета РСФСР и Совет Мини
стров РСФСР от имени сес
сии послана телеграмма та
кого содержания: «Сессия
Томского областного Совету 
не нашла оснований для при
знания кризиса" в руководст
ве области и доводит до све
дения Верховного Совета 
РСФСР и- Совета Министров 
РСФСР, что заявление депу
татской гругшы областного 
Совета «Демократический 
Томск» и народного депутата 
СССР С. С. (Сулакшина не 
соответствует действитель
ности».

Дружное голосование за 
посылку такой телеграммы 
дало повод депутату В. Л. 

Ивасенко подать, может быть, 
и не совсем корхюктную, реп
лику в микрофон: «Мы голо
сованием запретили стука
чам работать?».

Что противопоставили на 
сессии этой политической иг
ре коммунисты?

Дважды выступил депутат 
А. А. Поморов. Он отметил, 
что область действительно 
находится в тяжелейшем по
ложении. Чтобы выйти из не
го, надо спокойно работать, 
исключить политиканство.

Правильно оценить работу 
исполкома и президиума 
можно только в условиях, 
когда сессия подготовлена к 
этому. Если у кого-то есть 
факты, говорящие о корруп

раз больше, чем платит го
сударство. По какой цене 
они нам продадут — нетру
дно догадаться. Производство 
хлеба, мяса, молока убы
точно в области, поэтому 
оно сворачивается. Положе
ние можно спасти, если осо
знаем опасность, которая 
нам хрозит, и дружно, все 
без исключения, в том чи
сле студенты, пойдем уби
рать урожай.

За включение в повестку 
дня вопроса «О чрезвычай
ной ситуации в руководст
ве области» (формулировка 
президиума) голосовало 34 
|депутата, 93 против.

Не прошло и предложе
ние рассмотреть вопрос «О 
дополнительных полномочи
ях руководству области на 
период уборки урожая и 
подготовки к зиме». За — 
79, против — 28. Для приня
тия решения необходимо 
было набрать 92 голоса.

Достойно, думается, глу
бокого сожаления, что воп
рос о хлебе насущном, так 
остро вставший в реальной 
жизни, не нашел понима
ния у большинства депута
тов. Они вновь отвернулись 
от социально важной темы, 
ограничившись политичес
кими дебатами. По этому 
поводу В. М. Кресс заметил; 
«Тут сверху, из президиу
ма, хорошо видно: как толь
ко речь заходит об эконо
мике, некоторые депутаты 
буквально спят и оживля
ются, как только начинает
ся политическое шоу».

ворится: «На протяжетии
всей работы нового Совета 
депутатская группа КПСС 
постоянно выступает на сес
сиях за деловые подходы и 
ответственное отношение к 
жизненно важным вопросам 
трудящихся области. Пред
ставители же группы «Демо
кратический Томск» постоян
но пытаются политизщювать 
работу сессии, уводя от ре
шения важнейших воггросов, 
в результате чего не удалось 
рассмотреть практически 
большинство из них. В ре
зультате жизнь людей из ме
сяца в месяц ухудшается. 
Этому не противопоставлено 
крупных организационных 
мер. И настоящая сессия, 
инициируемая группой «Де
мократический Томск», вновь 
отмела предложения о рас
смотрении важнейших во
просов уборки урожая и под

готовки к зиме. Группа КПСС 
считает, что президиум об
ластного Совета и исполком 
имеют в своей работе круп
ные недостатки, но распро
страняемые группой «Демо
кратический Томск» слухи о 
коррупции, не имеют под со
бой ни документов, ни фак
тов. Предлагаем представи
тельной депутатской комис
сии ^гровести глубокую про
верку и ее результаты доло
жить очередной сессии».

Итак, ни один вопрос, пре
дложенный для обсужде
ния на сессии, не принят. 
Весь день, как отметил де
путат А. А. Андреев, про
заседали впустую.

Предложение депутатов- 
коммунистов пристзшить к 
обсуждению вопроса о спа
сении урожая и подготовке 
к зиме поддержали, в том 
числе и от имени своих 
групп, депутаты О. П. Коле
ров, О. А. Котиков, Н. А. 
Вяткин, В. Л. Ивасенко Б. И. 
Перов и другие. А обстанов
ка на селе, как доложил сес

сии заместитель председателя 
облисполкома В. Н. Егоров, 
чрезвычайно сложная. Фу
ражных ресурсов осталось 
на 5 дней. Ждать помощи 
неоткуда. Вся надежда на 
свои силы. И вот как мы 
решаем проблему сами: из 
1.160 автомобилей, которые 
должны уйти из хозяйств 
на уборку урожая, ушло 
лишь 700. Хлеб богатый, а 
возить не на чем. Из 320 
мехшизаторов послано на 
село лишь 170. В  то же вре
мя биржевики скупают 
хлеб, отдавая за него в 10 В. МОИСЕЕВ.

Постановление №1
Государственного комитета

по чрезвычайному положению в СССР
в целях защиты жизненно 

важных интересов народов и 
граждан Союза ССР, незави
симости и территориальной 
целостности страны, восста
новления законности и право
порядка, стабилизации обста
новки, преодоления тяжелей
шего кризиса, недопущения 
хаоса, анархии и братоубий
ственной гражданской войны 
Государственный комитет по 
чрезвычайному положению в 
СССР постановляет:

1. Всем органам власти и 
управления Союза ССР, союз
ных и автономных республик, 
краев, областей, городов, рай
онов, поселков и сел обеспе
чить неукоснительное соблю
дение режима чрезвычайного 
положения в соответствии с 
Законом Союза ССР «О пра
вовом режиме чрезвычайного 
положения» и постановления
ми ГКЧП СССР. В случаях 
неспособности обеспечить вы

В необходимых случаях вво
дить комендантский час, пат- 
рулир01вание территории, осу
ществлять досмотр, принимать 
меры по усилению погранич
ного и таможенного режима.

Взять под контроль, а в не
обходимых случаях под ох
рану, важнейные государствен
ные и хозяйственные объекты, 
а также системы жизнеобеспе
чения.

Решительно пресекать рас- 
иространение подстрекатель'- 
ских слухов, действия, прово
цирующие нарушения право
порядка и разжигание меж
национальной розни, неповино-, 
вен'ие должностным лицам, 
обеспечивающим соблюдение 
режима чрезвычайного поло
жения.

Отменить любые ограниче
ния, препятствующие переме
щению по территории СССР
продовольствия и товаров на- А 
родного потребления, а также

полнение этого режима пол
номочия соответствующих ор
ганов власти и управления 
приостанавливаются, а осуще
ствление их функций возлага!. 
ется на лиц, специально упол
номоченных ГКЧП СССР.

Втфочем, впустую ли? Ра
зве не произошла подвиж
ка вперед в понимании «кто 
есть кто»? Разве еще раз не 
проявили себя те, кто инс
пирировал чрезвычайную 
сессию, иагнеташ страсти и 
пытаясь извлечь из этого 
политические дивиденды? 
На полях и в цехах, в оче
редях и квартирах люди, 
думается, это поймут, и эта 
сессия поможет им прозреть 
и осознать, кого они избра
ли. Снимая с повестки дня 
вопрос о кризисе власти, 
коммунисты и ряд депута
тов других групп тем не ме
нее были далеки от мысли 
(«замазать» недостатки как 
того, тш« и другого руково
дителя. Досталось обоим, 
но особенно О. Э. Кушелев- 
скому. Многие депутаты, в 
том числе коммунисты, при
водили доказательства, и не 
отдельные факты, а целые 
метастазные явления, сви
детельствующие о крупных 
ошибках руководителя ис
полкома. Ему вменялось в 
вину разрушение государ
ственной торговли в облас
ти, что привело к перекач
ке товаров и продуктов из 
государственного фонда в 
коммерческие магазины и 
на базар. Припомнили об
ман победителей соревнова
ния на селе с автомашина
ми, некомпетентность, стре
мление решать кардиналь
ные вопросы живнеобеспе- 
чения области в обход Со
вета и его президиума.

Вопрос о работе област
ного Совета, исполкома и 
их взаимодействии не был 
введен в повестку дня вви
ду его неподготовленности. 
Но к нему депутаты вернут
ся, и ответ двум руководи
телям придется держать по 
всей форме. После внеоче
редной сессии стало очевид
но, что оправдать доверие 
избирателей можно только 
согласованными действиями 

на благо трудящихся области.

2. Незамедлительно расфор- 
мирювать структуры власти и 
улравлепия, военизированные 
формирования, действующие 
■вопреки Конституции СССР и 
законам (ХСР.

3. Считать впредь недейст
вительными законы и решения 
органов власти и управления, 
противоречащие Конституции 
СССР и законам СССР.

4. Приостановить деятель
ность политических партий, об
щественных организаций и 
массовых движений, препят
ствующих нормализации обста
новки.

5. В связи с тем, что Госу
дарственный комитет по чрез
вычайному положению в CCZCP
временно берет на себя функ- 

: (ХСР,ции Совета Безопасности 
деятельность последнего при
останавливается.

6. Гражданам,. учреждениям 
и организациям незамедли
тельно сдать незаконно нахо
дящиеся у них все виды огне
стрельного оружия, боеприпа
сов, взрывчатых веществ, во
енной техники и снаряжения. 
МВД, КГБ и Министерству 
обороны (ХСР обеспечить 
строгое выполнение данного 
требова'Кия. В случаях отказа 
— изымать их в принудитель
ном порядке с привлечением 
нарушителей к строгой уго
ловной и административной 
ответственности.

7. Прокуратуре, МВД, КГБ 
и Министерству обороны СССР 
организовать эффективное 
взаимодействие 'правоохрани
тельных органов и Вооружен
ных Сил по обеспечению охра
ны общественного порядка и 
безопасности государства, об
щества и граждан в соответ
ствии с Законом СССР «О 
правовом режиме чрезвычай
ного положения» и постанов
лениями ГКЧП СССР.

Прюведение митингов, улич
ных шествий, демонстраций, а 
также забастовок не допуска
ется.

8. Установить контроль над 
средствами массовой информа
ции, возложив его осуществ
ление на специально создава
емый орган при ГКЧП C(iCP.

9. Органам власти и управ
ления, руководителям учреж
дений и предприятий принять 
меры по повышению организо
ванности, наведению порядка 
и дисциплины во всех сфе
рах жизни общества. Обеспе
чить нормальное функциони
рование предприятий всех от
раслей народного хозяйства, 
строгое выполнение мер по 
сохранению и восстановлению 
на период стабилизации вер
тикальных и горизонтальных 
связей между субъектами хо
зяйствования на всей террито
рии СССР, неукоснительное 
выполнение установленных 
объемов производства, поста
вок сырья, материалов и ком
плектующих изделий.

Установить и поддерживать 
режим строгой экономии ма
териально-технических и ва
лютных средств, разработать и 
проводить конкретные меры по 
борьбе с бесхозяйственностью 
и разбазариванием народного 
добра.

Решительно вести борьбу с’ 
теневой экономикой, неотвра
тимо применять меры уголов
ной и административной ответ
ственности по фактам корруп
ции, хищений, спекуляции, со
крытия товаров от продажи, 
бесхозяйственности и других 
правонарушений в сфере эко
номики.

Создать благоприятные ус
ловия для увеличения реаль
ного вклада всех видов пред
принимательской деятельности, 
осуществляемых в соответствии 
с законами Союза ССР, в эко
номический потенциал страны 
и обеспечение насущных по
требностей населения.

10. Считать несовместимой 
работу на постоянной основе 
в структурах власти и управ
ления с занятием предприни
мательской деятельностью.

11. Кабинету министров 
СССР в недельный срок осу
ществить инвентаризацию всех 
наличных ресурсов продоволь
ствия и промышленных това
ров первой необходимости, до
ложить народу, чем распола
гает страна, взять под стро
жайший контроль их сохран
ность и распределение. -

материальных ресурсов для их 
производства, жестко контро
лировать соблюдение такого 
порядка.

Особое внимание уделить 
первоочередному снабжению 
дошкольных детских учреж-, 
дений, детских домов, школ, 
средних специальных и выс
ших учебных заведений, 
больниц, а также пенсионе
ров и инвалидов.

В недельный срок внести 
предложения об упорядочении, 
замораживании и снижении цен 
на отдельные виды промыш
ленных и продовольственных 
товаров, в первую очередь для 
детей, услуги населению и об
щественное питание, а также 
повышении заработной платы, 
пенсий, пособий и выплат ком. 
пенсаций различным категори
ям граждан.

В двухнеЬельный срок раз
работать мероприятия по упо
рядочению размеров заработ
ной платы руководителей всех 
уровней государственных, об
щественных, кооперативных и 
иных учреждений, организа
ций и предприятий.

12. Учитывая критическое 
положение с уборкой урожая 
и угрозу голода, принять эк
стренные меры по организа
ции заготовок, хранения и пе
реработки сельхозхпродукции. 
Оказать труженикам села мак. 
симально возможную помощь 
техникой, запасными частями, 
горюче-смазочными материа
лами и т. д. Незамедлительно 
организовать направление в 
необходимых для спасения щ 
урожая количествах рабочих
и служащих предприятий и ор

ганизаций, студентов и воен
нослужащих на село.

13. Кабинету министров 
СХХР в недельный срок раз
работать постановление, пре
дусматривающее обеспечение 
в 1991—1992 годах всех же
лающих городских жителей 

земельными участками для са
дово-огородных работ в раз
мере до 0,15 га.

■14. Кабинету министров 
СССР в двухнедельный срок 
заверить планирование неот
ложных мероприятий по выво. 
ду из кризиса топливно-энер
гетического комплекса страны 
и подготовке к зиме.

15. В месячный срок подго
товить и доложить народу 
реал1*ные меры на 1992 год по 
коренному улучшению жилищ

ного/ строительства и обеопече. 
ния населения жильем.

В течение полугода разра
ботать конкретную программу 
ускоренного развития государ. 
ственного, кооперативного и 
индивидуального жилищного 
строительства на пятилетний 
срок.

16. Обязать органы власти 
и управления в центре и на 
местах уделять первоочеред
ное внимание социальным 
нуждам населения. Изыскать 
возможности существенного 
улучшения бесплатного меди
цинского обслуживания и на
родного образования,

ДО СВИДАНИЯ, 
ПЕЧЕНЬЕ!

Закрылась на ремонт кондитерская 
фабрика № 2, худо-бедно снабжав
шая томичей печеньем. Запасов 
сладкой продукции сделать не уда
лось, с сахаром, как известно, на

пряженка. Правда, кое-какую ото- 
варку своих работников все же про
извели.

Предполагается, что ремонт про
длится месяц и в сент^ре цехи за. 
работают вновь. Поэтому мы не го
ворим прощай, а  только до свидания, 
печенье к  чаю, который, увы, без 
сахара!..

А, ДРОЗД.

торого до недавнего времени было все — производство, хра
нение, торговля. Изобилие и тогда отнюдь не обеспечивалось, 
счет потерям продукции шел иа тысячи тонн. Кооператив, 
взявший в аренду овощную базу, старается вести дело по- 
другому. И результаты уже есть.

Не согласился с оценками и предложениями В. Я. Оста
шенко и А. К. Киргинцев, председатель другого АКП — «Ми
чуринское» (см. корреспонденцию «Что имеем, то храним» в 
«Красном знамени» за 7 августа).

Тем временем газета провела своеобразный рейд по овощ
ным базарам и магазинам, в овощеводческом совхозе «Сте- 
пановский» (см. в «Красном знамени» за 3—4 августа мате, 
риал «Овощи — в прле, на столе — ?..»). Цены на базарах 
такие же высокие, как и в июле. В магазинах — полугнилые 
помидоры, желтые огурцы, нет зеленого лука, свежей капус
ты, свеклы, моркови. В «Степановском» все это есть, однако 
овощи гибнут: некому пропалывать, убиратв. Договоры с кол
лективами городских предприятий выполняются не в полной

мере. В «Степановском» предложили часть городских овощ
ных магазинов передать совхозам.

Картофельно-фруктово-овощные проблемы, как и в прош
лые годы, нынче вновь выплеснулись на газетные страницы. 
Чтобы подвести хоть какой-то итог дискуссии, ответить на 
закономерно возникающие вопросы читателей, 13 августа ре
дакция пригласила тех, от кого зависит решение этих проб
лем, за «круглый стол».

На приглашение откликнулись представители «Томскплодо
овощпрома», с 9 августа уже не объединения, а концерна, 
его президент В. Я. Осташенко и заместитель по торговле 
Л. И. Орлова, а также председатель арендно-кооперативного 
предприятия «Аренда» А, А. Садулаев. Пришли на встречу 
председатели АКП «Мичуринское» — А. К. Киргинцев, «Тор
говый дом» — Ю. Н. Постников, заместитель председателя 
кооператива «Флора» С, А. Хачатурян.

Вели «круглый стол» корреспонденты «Красного знамени» 
С. Позднякова и В. Антошин.

совхозов «Томь», «Степаиов- 
окий», «Бату.рпнсн|ий».. Будет 
меньше передаточных звень
ев от поля до прилавка — де
шевле станет продукция. В 
преж'нем «Томскплодоовощ- 
про.ме», кстати, столько, сколь
ко сейчас, на цену не н.акру- 
чивалось.

Так что же с ценами
на овощи и фрукты?

ет право подыскивать себе по
ставщика.

А ведь у нас есть и другие 
поставщики, те, что поставля
ют продукцию по фондам 
мииистерства сельского хозяй
ства и продовольствия. С ни
ми разучились работать. А 
«Томскплодоовощпром», явля
ясь фондодержателем, довел 
фонды до всех трех АКП. 
Езжайте, заключайте догово
ры. министерство ярмарку спе

циально организовало. В ре
зультате договоров заключено 
только на 80 процентов при
читающейся области по фон
дам продукции, а получено ее 
всего процентов 40. Понимаю, 
есть трудиости — поставщ|ики 
заламывают цены, требуют 
продать им лес и т. д. И рань
ше такое было, но ведь еха
ли, договаривались. «Торгово
му дому», конечно же, проще 
взять продукцию у перекуп

щика. Но при этом соблюда
ется выгода только перекуп
щика и директора магазина.- 
Интересом покупателя тут и 
не пахнет. У нас торговля пе
решла в частные руки, чего, 
кстати, нет в других областях 
Сибирского соглашения, вот 
частный интерес и проявляет 
себя.

адрес. У нас в основе аренды
— государственная собствен
ность. Да и монополистами нас 
не сочтешь. Было 38 магази
нов, сейчас осталось 30. Ос
тальные стали самостоятель- 
ными малыми предприятиями, 
влились в другие коммерче
ские фирмы. Тенденция эта 
сохраняется, и, на мой взгляд,
— это не лучший путь.

Ю. Н. Постников; — Част
ники — это не совсем в наш

В. Я. Осташенко: — И мы
просим магазины для своих

Л. И. Орлова; — Много зве
ньев — дороже продукция, 
это проверено. Например, 
звонит поставщик в «Томск
плодоовощпром» и предлагает 
овощи по нормальной цене, а- 
я ничего не могу ответить, 
мне надо сначала согласовать 
с овощной базой, которая те
перь самостоятельное предпри
ятие, с «Торговым домом». 
Пока согласовываешь — пос
тавщик отказался, дешевая 
продукция до томичей не до
шла. Еще раз о том, как на
ши АКП работают с фондами. 
Если «Аренда» старается де
лать это, то «Мичуринское» 
не желает. И опять томичи не
дополучают продукцию по нор
мальным ценам. Кстати, в еди
ном «Томскплодоовощпроме» 
мы цену могли регулировать, 
сделать ее на какую-то про
дукцию ниже. Хорошо или 
плохо, но в таю называемые 
«времена застоя» все это мож. 
но было координировать...

Корр.: — Уважаемые товари
щи, давайте исходить из се
годняшних реалий. Прежнего 
единого «Томсюплодоовощпро- 
ма» уже нет. То, что сегодня 
носит это название, перестает 
быть государственной органи
зацией. Переходит если не в 
частные, то, так сказать, в

коллективные руки, ведь часть 
совхозов уже получила «доб
ро» на изменение статуса. 
Командовать друг другом ни
кто уже не сможет, даже ес
ли это и дало бы в какой-то 
момент положительный резуль
тат. Нужны другие формы вза
имодействия.

B. Я. Осташенко: — У нас 
заключены с АКП договоры, 
но, к сожалению, заключены 
так, что санкций за их нару
шение 'Предъявить невозмож
но. За то недолгое время, ко
торое я работаю в объедине
нии, а теперь в концерне, я 
-предпринимал и предприни
маю меры, чтобы эти догово
ры были пересмотрены.

C. А. Хачатурян: — Виктор 
Яковлевич все сводит к то
му, что мы «незаконнорожден
ные»... Л лучше бы проанали. ,, 
зировать, ситуацию с ценами,
и начать не со следствий, а с 
причин. Вспомиим. как возрос, 
ли цены в совхозах на карто
фель — до 60 копеек. Кто оце- 
НИЛ, соответствует ли это за- 
тоатам? То же с капустой. 
Подорожали рабочие руки? 
Почему же тогда и после по
вышения закупочных цен ово- 
щи в сов.хозах некому уби
рать?

Иногородние закупки по 
фондам «Томскплодоовощпро
ма». Вот пачка телеграмм.
Одна из южных республик 
готова поставить по этим са
мым фондам 400 тонн яблок,
«о взамен требует продать ей 
лес. Находим лес. Выясняетсл, 
что его намерены купить толь-
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было бы вообще хоть куда, 
если бы вдобавок еще и вы
полнялось. Кстати, в , нем 
почему-то занижена стои
мость незавершенного стро
ительства. Здесь фигури
руют 748^5 тысячи рублей, 
а фактически, по данным 
ПТО бывшей 1ШК-57, стро
ившей базу Ишкольского 
торфопредприятия, стои
мость недоделок по ней сос
тавляет 1.328,63 тысячи руб
лей. Разница, как видим, 
весьма существенная.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  
К Т Е М Е

СУДЬБА БЕСПРИЗОРНОГО
НАСЛЕДСТВАУ ЖЕ ДАВНО и вполне  ̂

убедительно самой 
жизнью доказана не

состоятельность бестолковых 
наших кабинетных «пред
принимателей». Сколько во
сторгов было у отцов горо
да Асина по поводу появле
ния в , Филимоновке Иш
кольского торфопредприя
тия! Хотя уже тогда руко
водители совхозов и район
ного сельхозобъединения 
высказывались против этой 
затеи. Но к их мнению ни
кто и не подумал прислу
шаться. А результат всем 
известен. Ишкольское тор- 
фопредприятие приказало 
долго жить, пустив на ве
тер около 1,5 миллиона 
рублей. Попутно загробив 
Челбак и немалую часть 
Ишколя. Вдобавок осталось 
немало проблем, связанных 
с его брошенным на произ
вол судьбы «наследством».

Особенно острой является 
теперь проблема беспризор
ного шестидесятиквартирно
го дома, который оказался 
никому не нужен. Вместе с 
его жильцами. Несмотря на 
то, что здесь живут не ка
кие-нибудь бичи, а вполне 
добропорядочные тружени
ки.

Осенью прошлого года 
они, видя, что вполне могут 
остаться без тепла в зимний 
период, предприняли пике- 
ти|рование сначала город
ской сессии народных депу
татов, а затем и област
ной. Депутат городского и 
областного Советов, дирек- 

Филимоновской с1>ед- 
ней школы Н. С. Иванов 
вынужден был дважды об
ращаться с депутатским за
просом о судьбе злополуч
ного дома. В  конце концов 
появилось спехщальное ре
шение областного СЗовета по 
этому поводу такого вот со
держания:

«О депутатоком запросе 
Н. С. Иванова (принято 
19.10.90 г.).

Депутат Н. С. Иванов от 
избирательного округа № 96 
вторично обратился с зап
росом в адрес облисполкома.

С 1.01.90 г. по предложе
нию объединения «Томлес- 
топпром» в связи с убыточ
ностью и неплатежеспособ
ностью решением облиспол
кома было ликвидировано 
Ишкольское торфалредпри- 
ятие. Этйм же решением 
жилой дом и высвобождаю
щиеся основные фонды пред
ложено передать на баланс 
совхоза «Филимоновский».

Руководство совхоза в свя
зи с незавершенным строи- 
тельством (сумма незавер
шенного строительства 
748,25 тысячи рублей) отка
залось принять его. В  ре
зультате 60-квартирный жи
лой дом остался бесхозным. 
Котельная выведена из 
строя. Около двухсот жите
лей остались без теплоснаб
жения.

На 2гй сессии областного 
Совета (июль 1990 года) по 
данному вопросу генераль
ному директору объединения 
«Томлестоппром» т. Решетни

кову был адресован депу
татский запрос, однако сво
евременно он не был рас
смотрен, и положение жите
лей дома осложнилось.

В целях выполнения де
путатского запроса и обет- 
печения жилого многоквар
тирного дома в с. Филимо- 
нонка необходимым ком
мунальным обслуживанием 
Томский областной Совет 
народных депутатов решил;

1. Поручить исполкому об
ластного Совета (т. Куше- 
левский) провести эксперти
зу и экономическую оценку 
незавершенных строитель
ных работ с целью изыска
ния необходимых средств 
для обеспечения нормальной 
эксплуатации дома и решить 
вопрос передачи жилого до
ма на баланс совхоза.

2. Поручить постоянной 
комиссии по вопросам за
конности и правопорядка 
раетледовать факт волоки
ты в 1>ешении проблем, по
ставленных в депутатоком 
запросе т. Иванова Н. С.

3. Облисполкому (т. Его
ров) о выполнении настоя
щего рещения и мерах, при
нятых по депутатскому за
просу т. Иванова, информи
ровать депутатов областно- 
'го Совета.

4. Контроль за вьшоляе-
нИем настоящего решения 
возложить на постоянную 
комиссию по жилищно-ком- 
1|4унальном|у хозяйству
(Т, Яворский), постоянную 

комиссию по аграрным воп
росам, продовольствию, зем
лепользованию и развитию 
села (т. Аваренко).

Цредседатель областного 
Совета народных депутатов 
В,. Кресс».

Решение, конечно, хоро
шее, очень нужное. <5но

И еще один момент. В 
решении облсовета почему- 
то отмечается, что «котель
ная выведена из строя». Не 
знаю, откуда появилась та
кая информация, но котель
ная бьшшего торфопредпри
ятия проработала всего два 
сезона, и все ее 5 котлов на
ходятся в рабочем состоя
нии. Конечно, она требует 
текущего ремонта, и наве
дения элементарного поряд
ка. Например, надо хотя 
бы вставить недостающие 
окна и двери, устранить те
чи в вентилях и задвижках, 
заменить дьпйососЫ. Но вме- 
сто ремонтников мы в се
редине июля застали в бес
призорной котельной целое 
стадо телят, спасавшихся 
здесь от летней жары (см. 
4 > О т о ) .

Работник совхоза «Фили
моновский» Василий Ми- 
|хайиович КфиленкЛ, i ^ -  
живающий, кстати, в этом 
же злополучном доме, счи
тает, что требует ремонта 
в первую очередь теплотрас
са, имеющая, похоже, по. 
рыв, а возможно, и не один. 
(Подтверяадением этого мо
жет служить затопленный 
еще зимой подвал дома.

Василию Михайловичу до
велось кочегарить в  этой 
котельной весь последний 
отопительный сезон в по
рядке, так сказать, произ- 
1водственной необходимости. 
Так вот он свидетельствует, 
что зимой сколько угля в 
топки ни кидай, а темпера- 
|туру теплоносителя выше 
60 градусов поднять не уда
валось. Вдобавок котлы ра- 
ботали при постоянной под
питке. Так что Вода в под
вале дома могла появиться 
только из теплотрассы. Од
нако ремонтировать ее, по

хоже, никто не собирается, 
поскольку дом отапливать 
решено с . помощью элект
рокотлов, которые должны 

быть помещены в специаль
ной пристхюйке к дому. Но 
пока и здесь палец о палец 

не ударили.
В  общем, вопрос с отоп

лением беспризорного дома 
до сих пор остается откры
тым, хотя очередная зима 
на носу.

Нельзя считать нормаль
ным и тот факт, что дом 
|экСш1уатиру€тся с недоде
ланными канализацией и 
очистными сооружениями. 
На этих объектах подряд
чик (бывшая ПМК-57) не 
вьшолнил работ более чем 
на 100 тысяч рублей в преж
них ценах.

О судьбе Ишкольского то
рфопредприятия и его «на
следстве» мне довелось пи
сать еще в прошлом году. 
Например, в «Красном зна
мени» (№ 175 от 1.08.90 г.) 
была помещена моя статья 
«Здесь был Челбак», посвя- 
щенная этой злободневной 
теме. В  ней, в частности, я 
приводил такую цитату из 
><оллективного письма жи
телей беспризорного фили- 
моновского дома: «Увозят
кирпичи, стеклоблоки. А не
давно какие-то погрузили в 
машину и увезли запасную 
электростанцию и подстан
цию. Сколько средств бро
шено на ветер! ЕСть ли у 
нас в районе Советская 
власть?»

Увы, этот тревожный си
гнал прошел мимо внима
ния как' местных, так и об
ластных руководителей. Раз
грабление недостроенной 
промбазы бывшего Ишколь. 
ского торфопредприятия 
продолжается. От брошен
ной на произвол судьбы под
станции осталась одна обо- 
'дочка1. Особенно постргща- 
ло здание ЦРМ, на строи
тельство которого было ис
трачено 330,28 тысячи руб
лей. Теперь от него оста
лись только «рожки да но
жки» (см. фото).

Вот так конкретно вы
полняется решение област
ного Совета народных де
путатов.

А я, между прочим, в той 
своей статье предлагал пе
репрофилировать промбазу 
бывшего торфопредприятия 
в тепличное хозяйство. Все 
предпосылки для этого бы- 

■ ли налицо: и электроэнер
гия, и вода, и тепло, и рабо- 
чие руки. К сожалению, это 
Предложение никого не за
интересовало. А теперь, я 
считаю, судьбой «наследст
ва» Ишкольского торфопред
приятия в самый раз за
няться нашей уважаемой 
юстиции. Нельзя же, в кон
це концов, безнаказанно пу
скать на ветер миллионы, 
которых у нас и без того 
крутом не хватает.

П. СУХАЧЕВ.
I Фото Н. ДУБРОВИНА.

Асиновский район.

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ'

Кого позвала кедровка
При любой погоде чудесен август в Сибири. Это время 

сбора грибов и ягод в лесах. А на вызревших нивах — хле
бов. Но и в этом месяце есть пора, по-особому волнующая,— 
начало заготовки кедровых орехов. Ежегодно к этому вре
мени в редакцию поступают письма наших читателей, в ко
торых они спрашивают о видах на урожай, сроках сбора 
шишек, условиях их добычи, нормах, местах, отведенных для 
этого промысла населению, и о многом другом.

Ответить на вопросы читателей мы попросили главного 
лесничего управления лесами области В. К. КАРПОВА, на
чальника отдела охраны леса В. Е. ЗИМЕНКИНА и главно
го лесничего Томского лесхоза С. Н. КУЦА.

— Василий Константинович, 
естественно, первый вопрос о 
видах на урожай. Помнится, 
в прошлом году вы предрека
ли изобилие. Оправдался ли 
прогноз?

— Прогнозы — дело небла
годарное. Увы, обрадовать то
мичей особо нечем. Завязь 
действительно была в минув
шем году прекрасной, но от 
момента опыления до созрева
ния орехов должно пройти 26 
месяцев. Огромное значение 
имеет погода. Влияют и из
лишняя жара, и чрезмерные 
дожди. Очевидно, так и прои
зошло. Шишку скрючило. Она 
мелкая, опадает местами рань
ше срока. Сами понимаете, 
какие виды на урожай: в
лучшем случае «двойка», и 
лишь кое-где «троечка» по пя
тибалльной системе оценки.

— Природу не обманешь. 
Да и снижение требователь
ности к бригадам на заготов
ке и любителям, наверное, 
сказалось?

— Конечно. Есть разница 
даже в одном кедровнике: 
где в минувшем сезоне не бы
ло шишек — появились. Где 
были — там нет. Выдержива
ется природно-генетическая 
закладка в дереве. Оно дол
жно отдохнуть. Поэтому и 
происходит чередование: сла
бый—сильный урожай — и

' ничего совсем...
— А какова обстановка 

конкретно по районам? Что 
все-таки ждет тех, кого по
звала нынче в лес кедровка?

— Как всегда, в последние 
годы выручают припоселковые 
кедровники Томского района. 
На Томский лесхоз и план до
веден самый большой — 75 
тонн товарного ореха из 185, 
запланированных на управле
ние. Для заречного Тимиря
зевского лесхоза — 27 тонн. 
По 15 тонн лесхозу «Висса
рионов бор» Верхнекетского и 
Шегарскому лесхозу Шегар- 
ского и Кожевниковского рай

онов. Далее задания на уров
не 2—3 и 4—5 тонн по Кар- 
гасококому, Бакчарскому, 
Александровскому, Асиновско- 
му, Тегульдетскому, Чаинско- 
му. Первомайскому и другим 
районам, потому что урожай 
на севере еще ниже и работ
никам лесхозов предстоит 
большая работа, чтобы взять 
орех.

— Валерий Егорович, а се
менной орех нынче заготавли
ваться будет?

— Безусловно. План — 20 
тонн. Дело это очень ответст
венное. Поэтому назначаем 
лучшие бригады, опытных лю
дей. Выше и цена за орех. 
Например, семена первого 
класса — 7 рублей за кило
грамм, а селекционные с элит
ных деревьев — 9 рублей.

— Василий Константинович, 
давайте перейдем непосредст
венно к проблемам, волную
щим наших читателей. Где 
нынче разрешено заготавли
вать орехи? Для горожан. Для 
сельских жителей. Установле
на ли норма на человека? Где 
выписать лесобилет? Можно 
ли вести заготовку без .биле
та в отдельно стоящих масси
вах?

— Как всегда, лесобилеты 
выписываются в первую оче
редь инвалидам Великой Оте
чественной войны и ее участ
никам, ветеранам труда и пе
редовикам производства. От
веденные для этих целей За- 
варзинский. Корниловский и 
Аркашевский кедровники до
статочно ограничены, их пло
щадь составляет около 1.500 
гектаров. Естественно, всем 
желающим горожанам места 
там не хватит.

Выдаваться билеты будут в 
лесхозах на короткий срок. 
В билет можно вписывать 
две-три фамилии, но эти лю
ди обязательно должны при
нимать участие в заготовке...

Еще раз повторю, что би
летов будет всего несколько

— Будет ли открыто 
автобусное движение от 
деревни Аникино до вновь 
организованных мичурин
ских садов?

Т. СИЗОВА.
Отвечает заместитель ге

нерального директора ТПО 
«Томскавтотранс» В. И. 
Фомин:

— Открыть движение ав
тобусов в этом направле
нии нет возможности, так 
как существующая дорога 
не обеспечивает безопасно
сти перевозки пассажиров.

• • »
— В каких магазинах и 

по какой норме должны 
обслуживать инвалидов по 
зрению?

Почему им отпускают 
только свинину?

3. ГАЛОЧКИНА.
Отвечает заведующий 

отделом координации тор
говли горисполкома 3. В. 
Мустафина:

Инвалиды по зрению 
обслуживаю,тся в магази

нах по их месту житель
ства. Норма отпуска мяс
ных продуктов — четыре 
килограмма в месяц. Из 
них мясо — 1 кг, колбаса 
— 1 кг, мясо птицы — 
2 кг.

Крупный рогатый скот 
поступает на мясокомби
нат в ограниченно'м коли
честве. Поэтому в столы 
заказов, как правило, за
возят свиное мясо.

* • *
— Я работаю кочегаром 

в пекарне. Имею ли я пра
во на льготную пенсию?

М. ГИЛЕВ.
Первомайский район.
Отвечает и. о. заведую

щего облсобесом Е. П. 
Шищхина:

— В соответствии с дей
ствующим законодательст
вом правом на льготную 
пенсию (мужчины в возра
сте 55 лет, женщины >— 
50) пользуются кочегары 
производственных котель
ных и производственных 
печей при стаже работы в 
этой профессии для муж
чин 12 лет 6 мес., для 
женщин — 10 лет. Необ
ходимым условием при 
этом является выработка 
котельной пара на техно
логические нужды произ
водства.

тысяч. Хочу предупредить и 
попросить тех, кто приедет в 
кедровники, вести себя там 
аккуратно, не забывать, что 
кедр очень чувствителен к воз
действию на корневую систе
му, крону. От заготовок с 
нарушениями правил страда
ет дерево, резко снижается 
урожай. Ведь вовсе не слу
чайно, что с 1970 года в об
ласти не было наивысшей—4- 
и 5-балльной урожайности. 
Дело не только в погоде, но 
и в нас самих. Так что меры 
к возможным браконьерам 
будут приниматься суровые. 
И не только штраф и кон
фискация добытого. Но и 
уголовная ответственность в 
тяжких случаях.

Нормы заготовки орехов ос
таются пока прежними — 50 
килограммов на человека за 
сезон.

— Валерий Егорович, а где 
могут вести заготовку сель
ские жители? Конфликты с 
бригадами в минувшие годы 
были вызваны тем, что ста
рожилы лишались возможно
сти даже войти в лес. Это 
неправильно и несправедливо 
и толкает людей на заведо-

’ мые нарушения.
-— Нынче эти обстоятельст

ва учтены. В большинстве 
сел, где имеются кедровники, 
для местного населения выде
лены специальные участки. И 
по крайней мерс пока везде 
тихо. Любители получили до
ступ к лесу. Хочу тоже пре
дупредить, что спрос с сель
ских жителей будет не менее 
суровым в случае лесонару- 
шений. А они, как показала 
многолетняя практика, быва
ют почти повсеместно.

— Сергей Николаевич, смо
жет ли Томский лесхоз в ны
нешних сложных I условиях 
выполнить такой напряженный 
план? Что для этого предпри
нято?

— Созданы бригады, кото
рые стоят в кедровниках и 
охраняют их. Выборочно они 
уже начали заготовку шишек 
на осветленных местах, по 
краям полян. В глубине же 
массивов шишка еще не по
дошла. Срок начала заготов
ки населением, например, в 
Томском районе определен 20 
августа. В других районах на
чало сбора устанавливают ре
шением исполкомов районных 
Советов.

— Валерий Егорович, что

предпринято для охраны уро
жая со стороны работников 
милиции? Отрабатывает ли 
свой хлеб лесная инспекция? 
Ведь в Томске почти свобод
но продают шишки, заготов
ленные браконьерским спосо
бом, и этого «не замечают» ни 
участковые инспекторы мили
ции, ни любые другие работ
ники УВД и райотделов.

— Пока меры принимались 
действительно малоэффектив
ные. Наш новый лесной ин
спектор В. С. Новиков из 
Томского РОВД часто отвле
кался на расследование лесо- 
нарушений. Вторую половину 
августа он и другие наши ра
ботники поставят более на
дежный заслон нарушителям, 
штрафуя и конфискуя неза
конно добытое. Будем оста
навливать всех безбилетни
ков. Контроль во всех кедров
никах усилен.

— И последний вопрос. Ва
силий Константинович, не
сколько слов о нормах заго
товок и сроках сбора ягод, в 
том числе брусники и клюк
вы.

— Как и орехов, можно со
бирать на одного человека не 
более 50 килограммов ягод. 
Сроки их сбора определяются 
лесхозами, а затем принима
ются совместные решения 
президиума и исполкома рай
онного Совета. В частности, на 
Кети нынче установили нача
ло сбора брусники с 20-го, оре
ха — с 25 августа, клюквы — 
с 1 сентября (что, на мой 
взгляд, рано). Стоимость ле- 
собилета (кроме местного на
селения) — 5 рублей с чело
века. Запрещен сбор ягод по 
обеим сторонам железной до
роги (до 5 километров) на 
участке Белый Яр — Сайга. 
Организуются посты контро
ля за соблюдением правил 
сбора и вывоза ягод и орехов 
на железнодорожных станци
ях Белый Яр, Санджик, Сай
га, Ягодное, в аэропортах, на 
реке Кеть в устье Тайнинской 
Анги, на автодороге Колпа- 
шево — Белый Яр, в посел
ке Тайное.

Еще раз предупреждаю 
всех, что в кедровниках ка
тегорически запрещено разво
дить костры. Призываю к ос
торожности и хозяйскому от
ношению к самому ценному 
сибирскому дереву — кедру.

Беседу вел В. ФЕДОРОВ.

ТАСС: вопросы и ответы

БРАК П О С О В Е Т С К И
Моей дочери 27 лет, а 

создавать семью она не то
ропится, аргументируя это 
плачевным 'опытом ее по- 
друг-сверстниц, которые 
уже успели развестись. Ин
тересно, какова бракораз
водная статистика?

Е. КОПЛАКОВА 
(Липецк).

Ответить на этот вопрос 
корреспондент ТАСС попросил 
заместителя начальника уп
равления демографической 
статистшси Госкомстата СССР 
Е. Тимошенко. Вот что она 
сообщила:

— Количество браков в  
СССР заметно сократилось: 
2 млн. 666 тыс. в 1990 году 
против 2 млн. 711 тыс. В 
1989-м. Та же участь постигла 
и разводы — 972 тыс. в 1989 
году против 950 тыс. в 1990-м.

Меньше всего браков за
ключается в европейской ча
сти страны. А больше — в 
республиках Средней Азии, в 
которых, кроме национальных 
традиций, положительную роль

играет еще и возрастной фак
тор: значительная часть насе
ления моложе 16 лет.

Если, согласно последней 
переписи 1989 года, молодежь 
в возрасте до 16 лет на Ук
раине составляет 23,0 про
цента, в РСФСР — 24,5 про
цента, в Белоруссии — 24,2, то 
в Казахстане — 33,7 процен
та, в Узбекистане — 42,9 
процента, а в ‘Таджикистане 
— 45,8. Сокращение числа * 
браков в европейских респуб
ликах объясняется плохим 
уровнем возрастной структу
ры, растрачиванием национа
льно-этнических традиций, 
обострением социально-эконо
мических противоречий, силь
но деформировавших желание 
людей создать семью.

Тем не менее доля населе
ния в СССР, состоящего в 
браке, по сравнению с разви
тыми европейскими странами 
остается достаточно высокой.

И. ДРОБОТ, 
корр. ТАСС.

Москва.

ко по очень низкой цене, в 
противном. случае сделка• не 
состоится. И так всякий раз — 
то цена. на продукцию непо
мерно высока, а значит, и то
мичам овощи и фрукты обой
дутся дорого, то требуют сы
рье, лес. Это все «фонды», о 
которых говорила Людмила 
Ивановна.

А, К. Киргинцев; — И у нас
пачка таких же телеграмм.

С. А. Хачатурян: — Мы 
сейчас заключаем другие, бо. 
лее надежные договоры. С 
помощью тех районов, в кото
рых есть лес. Будем снабжать 
их, но, думаю, часть продук
ции останется и в Томске.

BmktoiP Яковлевич утверж
дает, что мы все гребем под 
себя. А у нас плановая при
быль — 4 процента. Как вы
жить на нее? Значит, выход 
одни — увеличивать товаро- 
о^рот. Деньги нужны, чтобы 
строить магазины, ведь пока 
мы их просим. Кстати, и сов
хозы могут строить магазины 
за свои деньги.

Нельзя рассматривать нашу 
ситуацию в отрыве от того, 
что в стране происходит пово
рот к рынку. А раз рынок — 
нужна конкуренция баз, «Тор
гового дома». Но, считаю, вся 
продукция в магазины долж
на поступать с баз. Если ба
за закупила плохую и доро
гую продукцию, магазины ее 
просто не возьмут и база про
горит. Допускаю такие 
ситуации, когда магазин 
может закупить какую-то про
дукцию непосредственно, ио 
75 процентов — с базы.

Ю. Н. Постников; — Хочу

уточнить: весь так называе
мый централизованный закуп 
в общем объеме составляет 
всего 30 процентов. Сегодня 
«Торговый дом» еще может 
запретить магазинам мелкий 
опт, а завтра?

А. К. Киргинцев: — В ад
рес нашего АКП «Мичурин
ское» сказано немало. Но ба
за, строго говоря, и не готова 
к приему ииогО|родней продук
ции, мы приняли базу недо
строенной. Нет, например, же
лезнодорожного тупика, вы
нуждены достраивать сами, 
на свои, так сказать, карман
ные деньги. Ресурсы же все у 
«Томскплодоовощпрома», а он 
не дает нн гвоздя. Разве это 
отношение?

Договоры с поставщиками у 
нас есть, только не с «фондо
выми», так как они выставля
ют неприемлемые условия.

Цены на свою продукцию 
совхозы подняли справедливо, 
так как прежние были зани
жены. И вот это удорожание 
«по цепочке» дошло до поку
пателя, а он не готов принять 
его, зарплата-то еще не ры
ночная. Отсюда и все вопро
сы. И как тут быть? Возьмем 
картофель. Закупочная цена 
его в совхозах — 60 копеек. 
Наша оптово-отпускная — 
1 рубль 30 копеек. Продавать, 
видимо, будем по 96, как уже 
говорилось, на местную про
дукцию может быть установ
лена фиксированная цена. Но 
коль мы потеряем здесь, вы
нуждены будем наверстывать 
на другой продукции, ведь 
дотации нам никто не даст.

Корр.: — Раз речь зашла о

торговле картофелем, предла
гаем подробнее остановиться 
на том, как она будет нынче 
организована.

В. Я. Осташенко: — В на
ших совхозах примерно на 
50 процентов площадей заклю
чены договоры с предприяти
ями Томска. Остальной карто
фель будет реализовываться 
через АКП. Мы уже вели раз
говор с «Торговым домом» о 
необходимости в осенние ме
сяцы расширить мелкорознич
ную торговлю, чтобы карто
фель можно было купить во 
всех микрорайонах областного 
центра. ,

В печати поднимался воп
рос о том, чтобы желающие 
— не только трудовые коллек
тивы, имеющие договоры, — 
могли выкопать и купить кар
тофель прямо на совхозном 
поле. Подумаем над этим, 
подготовим и дадим соответ
ствующие объявления. Вопрос, 
однако, не так прост, как мо
жет показаться на первый 
взгляд. Тех, кто приедет на 
поле, надо организовать, да и 
контроль наладить. В частно
сти, за качеством уборки. 
Ведь в противном случае, а 
такой печальный опыт с огур
цами в совхозе «Степанов- 
ский» есть, очень много карто
феля будет попросту потеря
но. Да и не весь собранный 
пройдет через совхозную ве
совую.

Далеко не все из тех, кого 
сегодня называют социально 
слабозащищенными — прежде 
всего пенсионеры, смогут са
ми приехать на поле, накопать 
там себе картофе.чя, заплатив

за него дешевле, чем в мага
зине. Потому продукция, как 
я уже говорил, должна быть 
и в магазинах. Постараемся 
сделать все, чтобы она там бы
ла. Подумаем еще и над це
ной.

Корр.: — 80 процентов про
изводства картофеля и более 
40 процентов овощей, не го
воря уже о всех ста процен
тах производства плодов И 
ягод, в области приходится 
на личные подворья и садо
вые участки. Производство это 
тоже товарное, но товарность 
его 'низка, хотя излишков про
дукции заметно больше (того 
же картофеля, например), чем 
реализуется частниками по 
различным каналам. Разве это 
не резерв для пополнения ово
щного рынка? Что необходи
мо сделать,, чтобы он полнее 
использовался? Учтем к тому 
же, что нынче первые гекта
ры картофеля и овощей вы
ращивают крестьянские хо
зяйства, появляется еще один 
това1ропроизводитель...

Ю. Н. Постников: — Закуп
ки у населения осложняются 
тем, что мы не знаем качест
ва предлагаемой продукции. 
Чтобы закупить что-то, мы 
обязаны потребовать сертифи
кат о содержании тех же ни
тратов. Как его получить вла
дельцу огорода, сада? Вопрос 
этот неоднократно у нас в 
области поднимался, но реше
ния так и не найдено.

А. А. Садулаев; — Вернусь 
к тому, о чем уже говорили. 
Мы бы корректировали цены 
на продукцию, но для этого 
необходимо иметь деньги в

кармане. Чтобы были деньги, 
надо больше закупать и боль
ше продавать. О том, что это
му мешает, уже сказано. Пра
вда, у меня нет таких теле
грамм, которые здесь показы
вали. Наше АКП направил.о 
людей по адресам, откуда 
должна поступать фондирован
ная продукция. От базы, ее 
руководителя тоже очень мно
гое зависит. Но нужен коор
динирующий центр, а я не 
вижу такого, например, в ли
це горисполкома. Без одного 
хозяина нельзя. У нас теперь 
пять хозяев, и каждый рабо
тает так, как ему заблагорас
судится.

Считаю, что магазины надо 
разделить между АКП. это 
уменьшит сумму «накруток» и 
обеспечит возможность насто
ящей конкуренции, той, что на 
пользу покупателю. Но коор
динационный центр все-таки 
нужен, неваж;но — концерн 
ли, горисполком или, скажем, 
редакция.

корр.: — Спасибо за дове
рие! Позвольте все-таки уточ
нить: нужен один хозяин или 
нужен координатор действий? 
Это все-таки не одно и то же.

А. А. Садулаев: — Коорди
натор. И сегодня им пусть 
будет концерн «Томскплодо-

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ. Пусть не во всех подробнос
тях, но мнения участников «круглого стола» представлены. 
Надеемся, читатели получили небезынтересную информацию 
о том, как строится нынче обеспечение области фруктами, ово
щами, картофелем. Видимо, обратит иа себя внимание и то, 
что у организаторов этой важной для каждого из нас ра
боты единого подхода по многим вопросам так и не появи
лось. Не беремся выдавать однозначное резюме и мы, просто 
выскажем ряд соображений.

Раз экономика начала «выруливать» из планово-распреде
лительной колеи в рыночную, искать спасения во вчерашних 
подходах не стоит, нужны новые. Тем более что реоргани
зация отрасли уже идет. Но все ли тут сообразуется со всту
пившими в силу законами об разгосударствлении, предприни
мательстве, другими? С интересами томичей? Сделать соот
ветствующую сверку не только могут, но и обязаны област
ной, Томский городской, другие Советы народных депутатов, 
их органы, отвечающие за экономическую реформу. Они же 
способны помочь в выработке системы координации, ее, как 
мы убедились, нет. Наверное, развиваясь, рынок когда-ни
будь сможет обходиться без «костылей», но до этого време
ни надо еще как-то дожить, хотя бы на картошке.

Не знаем, как у читателей, а у нас не сложилось впечат-

овощпром». Завтра может об
разоваться ассоциация.

В. Я. Осташенко: — «Арен
да» — член концерна. И дру
гие АКП могут в него B o ftT ii, 
не теряя при том своей хозяй
ственной самостоятельности.

A. К. Киргинцев: — Насе
ление, покупатели — вот кто 
должен через свой спрос ко
ординировать и яиктовать. 
«Торговый дом» выясняет 
спрос, доводит его до нас, мы 
заключаем договоры с хозяй
ствами. другими поставщика
ми.

B. Я. Осташенко: — Сегод
ня так нельзя, не получится.

A. К. Киргинцев: — Может 
получится. Отдавая магазины, 
Советы должны четко огово
рить, какой они обязаны 
иметь ассортимент товаров. И 
этот договор должен строго 
выполняться.

B. Я. Осташенко: — - Про
должаю настаивать, что сегод
ня надо уходить от излишних 
посреднических звеньев, чем 
их меньше на пути от поля к 
прилавку, тем дешевле обой
дется покупателю продукция. 
Значит, соответственно надо 
строить и структуру производ
ства, хранения, реализации.

ления, что не понимают своей ответственности перед жителя
ми области предприятия, представители которых встретились 
в редакции. Им бы еще перестать обвинять друг друга, а, 
урегулировав п6 закону споры, взяться по-деловому за со
трудничество в интересах томичей.

Пока же картина такова. Остались считанные дни до убор
ки картофеля, создания запасов его и овощей на зиму. Смо
жем ли мы это сделать, и каждому ли из лас это будет по 
карману? При существующем положении цены могут оказать
ся в 2,5—3 раза выше закупочных. Так, закупочная цена 
картофеля в совхозах (она уже называлась) 60 копеек за 
килограмм, овощей в среднем — 40 копеек. Пройдя через 
АКП, картофель и овощи заметно подорожают. В «Аренде» 
— до 98 и 65 копеек, а в «Мичуринском» — аж до 1 рубля 
35 копеек и 1 рубля 15 копеек (от того, что есть для этого 
объективные причины, не легче). Свою наценку сделает еще 
и «Торговый дом». И это первое, над чем стоит безотлага
тельно поработать вместе с советскими органами.

Как это удастся, увидим по полкам овощных магазинов 
и ценникам на них.

С ПОЗДНЯКОВА,
В. АНТОШИН.
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ДОРОГА В ЛЕСУ.

Поосторожнее 
с грибами!

Статистика в последнюю не
делю ужасная: 75 случаев от
равления грибами, немало 
смертельных. Погибают и ма
лыши, хотя уж сколько раз 
твердили миру, что детей кор
мить грибами никак нельзя.

Пока вспышка зафиксирова
на лишь в Орловской и Ка
лужской областях, но где га
рантии, что подобное не слу
чится с любым из нас, привер
женцев «тихой охоты>? Ведь 
на дворе самая грибная пора, 
любители по лесу ходят ко
лоннами. К величайшему со
жалению медиков, многие на 
веру приняли откровения рос
сийского писателя В, (Солоу
хина, утверждавшего не так 
уж давно, что ядовитых гри. 
бов будто бы вообще не су
ществует. Результат: клиники 
«Скорой помощи» стали катаст
рофически заполняться.

Сколько мы еще будем тра
виться грибами? Ведь берем и 
сомнительные, и поврежден
ные, и совсем старые, чего де
лать не следует ни при каких 
обстоятельствах. Неужели и с 
нами надо поступать так, как 
в старину некоторые короли 
со своими подданными? Они 
просто-напросто запрещали 
всем собирать какие бы то ни 
было грибы. И отучили так, 
что во многих странах Евро
пы грибами до сих пренебре
гают. Наши, побь1вавшие за 
рубежом, рассказывают, что 
были там единственными гриб
никами и вызывали своей от
вагой суеверный ужас у або
ригенов.

Итак, что происходит в эти 
августовские дни в лесах 
центральных областей России? 
Опытные грибники потеряли

навыки и не соображают, где 
съедобный, где ядовитый 
гриб? Все сложнее. В приро
де, а не только в обществе, 
происходят аномалии. К при
меру, известная всем бледная 
поганка начала вдруг маски
роваться под сыроежку, а то 
и под шампиньон. Шляпки та
ких «хамелеонов» • имеют бе
ловатую, серую или зеленова
тую окраску. Их ножки более 
тонки. Не кладите ничего по
хожего в корзину.

По экологическим прячи- 
нам, считают биологи, проис
ходит и другое, совсем уж 
грустное явление: ядовитыми 
могут стать такие отличные 
грибы, как подберезовики, В 
них накапливаются так назы
ваемые экзогенные токсины, 
со всеми вытекающими отсю
да последствиями. Однако 
все мы, к сожалению, привык
ли надеяться на извечное 
русское «авось» и подчас 
слишком поздно обращаемся к 
врачам. Потому, думается, 
уместно напомнить симптомы 
отравления: рвота, жеЛудочно- 
хишечные расстройства, тем
пература. А в тяжелых слу
чаях поражение печени, цент
ральной нервной системы, па
ралич... Тогда медицина мо
жет стать бессильной.

Запугивать никого не соби
раемся, сказал вреч-гигиенист 
В. Чибураев, возглавивший уп
равление в недавно образо
ванном Российском госкомите
те санитарно-эпидемиологиче
ского надзора. Именно здесь 
находится штаб по борьбе, а 
главное, по предотвращению 
массовых отравлений. Запуги
вать, действительно, никто ни. 
кого не собирается. Но уже

Следователь 
просит помочь

16 августа 1991 года, около 22 часов, на Иркутском трак
те, в 1 км от поста ГАИ в сторону с. Воронина, на проез
жей части дороги с признаками наезда автотранспортным 
средством был обнаружен мужчина в возрасте 30—35 лет, 
личность которого до настоящего времени не установлена.

Был одет в пиджак темно-коричневого цвета в полоску, 
рубаху черного цвета в полоску, брюки спортивные синего 
цвета с лампасами, кроссовки производства Томского заво
да резиновой обуви.

Очевидцев данного происществия, родственников и тех, 
кому что-либо известно о происшествии, прошу сообщить в 
Томский РОВД по телефонам 02, 22-23-45, 22-54-82,
22-40-37.

Фото Н. ПОТАПОВА.

отсюда ушли срочные предо
стережения всем санэпидстан
циям России, медикам, а так
же потребкооперации — о не
обходимости строгого лабора
торного контроля в грибовар
нях и на рынках. И. конечно, 
даны предостережения в сред
ствах массовой информации. 
Трудно говорить о пределах 
распространения вспышки. По
этому повторим еще раз ос
новные правила взаимоотно
шения с грибами.

Итак, не кладем в корзинку 
ничего сомнительного. Дома 
грибы тщательно моем в про
точной воде, а потом дваж. 
ды провариваем с заменой 
воды. Кому эти меры предос
торожности покажутся слнш- 
ком крутыми, попробуйте ог
раничиться минимальными — 
не менее часа вымачивать гри
бы, меняя воду. После всего 
этого можно приступать к 
приготовлению блюд. Однако 
и тут надо быть начеку. В 
частности, существует опас
ность ботулизма — развития 
сильнодействующего яда бо- 
тулотрксйна в продуктах до
машнего консервирования. 
Поэтому после тщательнейшей 
переборки, мытья и варки 
лучше всего грибы засолить в 
открытой посуде — ботулизм 
развивается лишь без доступа 
воздуха. Если уж очень хо
чется замариновать, то нуж
но, кроме кислоты, обязатель. 
но положить не менее трех 
чайных ложек соли на литр 
маринада, И обязательно прО' 
стерилизовать банки от 15 до 
40 минут. Но и это не все 
Последние исследования ковар 
ного ботулотоксина показали 
что при всех этих предосто 
рожностях опоры все.таки мо 
гут сохраниться. Поэтому за 
ключительный совет; домаш 
ние консервы перед употреб 
лением прокипятите. Вкус от 
этого ничуть не испортится.

Е. !х о р е в а ,
корр. РОСТАСС.

Москва.

ПОГОДА

(Сегодня переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков. Ветер северный, 
5—‘10 метров в секунду. 
Температура 13—18, местами 
23 градуса, в  Томске 17—19 
градусов.

22—23 августа преиму
щественно без осадков. Ве
тер юго-западный, 7—12 мет
ров в  секунду. Температура 
ночью 3—8, места.ми 13 
градусов тепла (на севере 
области местами заморозок; 
о—минус 2 градуса), днем 
16—21, местами 26 градусов 
тепла.
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Программа Го

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

СРЕДА, 21 АВГУСТА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. ё.ЗО— 

«Утро». 9.00 — «Холодный дом». 2-я се
рия. 9.55 — «Это вы можете». 10.40 — 
Мультфильм. 11.00 — «Вместе с чемпи
онами». 11.15 — Детский музыкальный
нчуб, 12.00 — ТСН. 12.15 — Актуальный 
репортаж. 12.30 — Н. Лесков, «грабеж». 
Читает В. Чирков,

С 13.20 до 15.15 — перерыв.
15.15 — «Профессия — следователь». 

2-я серия. 16.25 — «Мир увлеченных».
«Авто». 16.40 — Танцы тисагати (Вен
грия). 17.00 — «Прикосновение». Доку
ментальный фильм. 17.30 — «Не путай
ся под ногами». Художественный теле
фильм. 18.30 ■— ТСН. 18.45 — «Планета». 
19.30 — «Долг памяти и справедливос
ти». 20.00 — Минуты поэзии. 20.05 — 
«Холодный дом». 2-я серия. 21.00 —
«Время». 21.40 — «Камера смотрит в 
мир». Русские в Париже, 22.40 — Кон
церт Государственного Кубанского ка- 
аачього хора. 23.45 — ТСН. 00,05 —
«Босиком по парку». Фильм-спектакль 
Курского драматического театра им. 
А, С. Пушкина. 01.15 — Чемпионат Ев
ропы по водным видам спорта. 02.30— 
«Хкщодный дом». 2-я серия.

ttlUKAH ПРОГРАММА. МиСнВА. 6.00— 
Утренняя гимнастика, 8,20 — Аонцерт 
камерного оркестра им, Бартока, 8.60 — 
«Мир денег Адама Смита». 0,30 —
Мультфильм. «приключения иеанаи- 
ки». 3—6-я серии, 10.25 — «В связи с 
мереходо.м на другую работу», 2-я се 
1»ия.

с  11.30 до 13.30 —
России;

11.30 — «Борис Покровский ставит
оперу Моцарта «Дон Жуан». 12.30 —
«Мы не в изгнании, мы — в послании». 
13.10 — Театр танца.

13.30 — «Фильм—детям». «Перед боль
шой дорогой на войну». 1-я- серия. 
14.35 — Из залов Государственного му
зея изобразительных искусств им. А. с. 
Пушкина. Образы, титанов.

С 15.45 до 16.40 — перерыв.
С 16.40 ДО 18.45 — Программа ii-

16.40 — «Каспий — забота общая». 
17.25 — На Международном конгрессе 
соотечественников, 17.45 — «Камера ис
следует прошлое». «Досье на генерала 
Вле1соа|а».

ТОМСК. 18.45 — «Детский видеоэкран». 
«Приключения капитана Врунгеля». 
10—13-я серии. 10.30 — «Пресс-экран».
10.45 — «Томская телебиржа».

МОСКВА. 20.00 — «Вести».
ТОМСК. 20.15,—Мультфильм. 20.25 —

«Дуэт», Знакомим с солистами ансамбля 
бального танца «Элегия» танцорами 
международного класса Лилией и Серге
ем Киреевыми (г. Томск),

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.40 — 
«Иллюзион». Художественный фильм 
«Крыша» (Италия). 23.30 —  «Вести»,
23.45 ,— На' концерте Всемирного моло
дежного симфонического оркестра.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 18 ,45- 
Парламентокий вестник России. Д0.ОО — 
«Противоотояние»> Иа цикла «Экономика 
и экология». Передача 1-я. 10.45 — «Ос
тановись, мгновение». 20.00 — «Вести». 
20.15 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.30 — Чемпионат Европы по водным 
видам спорта. 21.00 — «Время»,

ТОМСК. 21.40 — «Пресс-экран».
21.55 — «Томская телебиржа».

22.10 — Программа Ленинградского
ТВ.

Зам. редактора
В, И. МОИСЕЕВ.

КРАСНОЯРСКИЙ iTPATP 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

21 августа. Вечар ifyccKoro. 
романса — 10,

МОСКОВСКИЙ 
ТЕЛТР-СТУДИЯ 
о. ТАБАКОВА

21 августа. «Билокси-влю*»
-  10., ‘
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\ К Е Щ И И Ш Е  О В О т О В А Н И Е  I 
А Л Я  В А Ш И Х  Ш Н И К

ч д а н о Е

= 6̂

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ 

«РОДИНА»
21 августа. «Враг» (2 серии)

— 10, 12-45, 15-30, 18-15, 21.
ИМ. М. ГОРЬКОГО

21 августа. «Не отвечайте на 
телефонный звонок» — 9. 10-50, 
12-40. 14-30. 16-20. 18-10, 20,
21-50 «Рокко и его братья» (2 
серий) — 9. 12. 15. 18, 21. 

«ОКТЯБРЬ»
21 августа. «Враг» (2 сррии)

— 9, 1а. 15, 18, 20-50. 
«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

21 августа. «Ха-Би-Ассы» — 
10, 11-30, 13. 14-30. 16, 17-30,
119. 20-30, 22.

«СИБИРЯК»
21 августа. «Час убийства*

— 11.. 13. 15, 17. 19, 21.
«ПИОНЕР»

21 августа. Мультсборнин 
«Жил-был пес* — 9, 10-40, 12- 
20. «Калоши счастья* — 14.
15-40. «В городе Сочи — т е м 
ные ночи* (2 серии) — 17-20, 
20-20.

ВИДЕОЦЕНТР
21 августа. Мультфильм «Му- 

ми Тролль и комета* — 10-20. 
«Горбун* — 12, 14, 16, 18, 20. 

ОДКиТ ГПЗ-5 «ЛИДЕР»
21 августа. «Рыцарский за

мок* — 18-30, 20-30.

Z Выставка в Новосибирске, 8—7 сентября
= ФИРМЫ «МЕДИКОР-ЭЛЕКТРОМЕДИКА» (ВЕНГРИЯ) И «МИКРОМЕД» =
= (СССР-ВЕНГРИЯ) СОВМЕСТНО С СП «УТИДЕКС» ПРОВОДЯТ ВЫСТАВКУ. 5
Е ПРОДАЖУ НОВЕЙШЕЙ ЛАБОРАТОРНОЙ И ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ АППАРА- =
= ТУРЫ ВЕНГЕРСКОГО ПРОИЗВОДСТВА. =

Е На экспозиции будут представлены: |
Е —  электроэнцефалографы; =
Ё —  ультразвуковая диагностика, =
Ё —  миографы, =
Е —  аудиометры, Е
г —  кардиографы, Е
Е —  мониторы, Ё
Е —  инкубаторы для новорожденных, =
Ё —  программное обеспечение для медицины, 5
Ё —  другое комплектное оборудование. Е
Е Фирмы-поставщики осуществляют ввод оборудования в эксплуатацию, гарантий- :
= ный и послегарантийный сервис, поставляют все расходуемые материалы. Е
Е Выставка открывается 3 сентября в 14 часов по новосибирскому времени пре- ^
Е зентацией фирм-участниц (по приглашениям). В последующие дни выставка рабо- =
г тает с 10 до 17 часов без перерыва. Заинтересованным посетителям будет предостав- Е
Е лена возможность вести переговоры, готовить ответственные документы, пользовать- Г
“ ся связью. :
Г Справки по телефону в Новосибирске (8-383-2) 45-03-71, 46-00-12. =
v h in m n n iin m n n n m m n im n iin n in m m n m n m in m iim im iiiim iiim m in m n m iiim iin iii» ~

УСЛУГИ
«ТОМКРЕДОБАНКА»

Коммерческий банк «Томкре- 
добанк» (осуществляет прием 
временно свободных денежных 
средств предприятий, органи
заций и частных лиц во вкла
ды и депозиты с выплатой про
центов в зависимости от сро
ков хранения:

— 3 мес. — 5% годовых;

— в мес. — 7%;
— 9 мес. — 9%;
— I ГОД — 12%;
— 2 года — 13%;
— 3 года — 14%:
— более 3 лет — 15%.

Местонахождение филиала: 
634004, Томск, ул. Белинско
го, 54, тел. 44-61-58, 44-32-18.

Т О М И Ч И  I
На ПОЛЯХ совхоза «Батуринский» зарастает бурьяном ка

пуста, отсутствие которой на прилавках магазинов уже ни
кого не удивляет. Урожай картофеля на 140 гектарах земли 
некому убирать. На уборку урожая зерновых требуются ра> 
бочие руки в совхозы «Воронинский», «Тунгусовский», «Се
верный», им. вО-летия СССР.

Существующая система производства сельскохозяйственной 
продукции — это наша общая беда и боль. Вклад хозяйст
венных руководителей нашего района в ее изменение состо
ит в саботировании направления автотранспорта на уборку 
урожая, изыскании «обоснованных» отговорок от участия в 
уборке урожая.

Совет народных депутатов Советского района обращается 
к трудовым коллективам, гражданам оказать помощь селу 
в прополке и уборке ранней капусты, картофеля, зерновых 
для формирования общественных фондов потребления. Че
рез неделю будет поздно?

Взаимоотношения с совхозами договорные, взаимовыгод
ные, предусматривающие натуральную оплату.

За справками обращаться по телефонам:
22-56-60 — Советский райисполком;
95-97-30, 95-97-22 - -  совхоз «Батуринский».

СОВЕТСКИЙ РАЙОННЫЙ СОВЕТ НАРОДНЫХ
ДЕПУТАТОВ.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ.

Томское малое предприятие «Марка»

МП «МАРКА»: 
размйожение бланков, 
установка телефаксов, 

продажа телефонов
МП «М'а!рка» прошводит 

раамБОжешБ всех видов 
бланков бухгалте|рак01го уче- 
та. фирменных бланков фор
мата А4 (2 1 0 x 2 9 7 )  на бу. 
■маге изготовителя или за- 
мазчика, а таисже формата 
АЗ (2 9 7 x 4 2 0 ) только на 
бумаге эамазчиш.

Также устанавливаем те- 
лефаксЫ MURATAvMS или 
F-I, AUD10VOX A FX.1000

или A FX.2000, FYNAI FA- 
Х2000, SHARP FQ.700 (фор. 
МВТ АЗ).

Имеем в продаже теле, 
фоны PANASONIC КХ- 
Т2342, SUPER FONE, теле, 
фон-автоответчик PANASO. 
NIC Ю^-Т2460, радиотеле- 
фон AAKASHI (радиус дей
ствия 2,5 км), а таюке тер- 
мобумагу, для телефаксов.

Ко«так|тные тел. 23-09-41, 
23-08.41.

«ТомНГСбанк» ждет вас1

Информация «Посредника»
ПРИОБРЕТЕМ благоустроенное жилье за наличный рас

чет. Тел. 23-16-91, 23-35-23, с 8 до 19 час.
НАШ АДРЕС: 634050, Томск, ул. Беленца, 14. Тел.

22-59-44.

ВАШ ШАНС, 
п р е д п р и н и м а те л и !

Б А Н К
I

22—25 августа в Томске 
пройдут встречи российских 
предпринимателей с предста
вителями деловых кругов Ан
глии, Финляндии, Китая.

На этих встречах будет 
возможность заключить выгод
ные сделки, контракты, уста
новить деловые связи с зару
бежными партнерами.

Во встречах будут участво
вать р̂ уководители Комитета 
РСФСР по экономической ре
форме, Государственного ан
тимонопольного комитета и

Союза арендаторов и пред- 
припимателей РСФСР, пред
ставители из многих областей 
России.

Первое заседание, на кото
рое приглашаются руководи
тели государственных и ком
мерческих организаций, состо
ится 22 авггёта в 10 часов по 
адресу: г. Томск, ул, К. Марк
са, 14.

Семинар организован Сою
зом арендаторов и предпри
нимателей РСФСР и его Том
ским отделением.

О ТД АЙ ТЕ РЕБЕНКА
В ХУДОЖЕСТВЕННУЮ ШК0ЛУ1

Напоминаем частным лицам — вы можете стать 
нашими вкладчиками:

3 мес. хранения — 4% годовых;
6 мес. хранения — 6% годовых;

9 мес. хранения — 8% годовых;
1 год хранения — 10% годовых;

2 года хранения — 11% годовых;
3 года хранения — 12% годовых.

Пайщиками «ТомНГСбанка» могут стать любые организа
ции, внесшие в его уставный фонд 100.000 рублей. Пайщики 
банка имеют целый ряд льгот.

«ТомНГСбанк» поможет вам выразить ваши интересы на 
бирже через свои брокерские фирмы;

-  «СИБТЕХИМПОРТ», тел. 22-24-89;
-  «АУРУМ, тел. 44-24.53;

-  «АДИС ЛТД», тел. 23-24-48, 77-48-23;
факс (3822) 77-48-23;

— «АСК», тел. 23-26-87, факс (3822) 23-26-87,
«ТомНГСбанк» дорожит своей репутацией, ценит доверие 

клиентов и открыт для взаимовыгодной коммерческой дея
тельности.

Часы работы банка — с 8 до 17 часов. Местонахождение: 
т. Томск, пр. Фрунзе, 100-а, тел, 2I.43-63,

9
Детская художественная 

школа М 2 объявляет набор 
учащихся на 1961—92 уч. г. в 
возрасте с И до 13 лет. В
подготовительную группу — с 
8 до 10 лет. Необходимые до
кументы: заявление по форме, 
одна фотография 6x4 , один

рисунок. Заявления принима
ются до 28 августа.

Вступительные экзамены; 28 
августа — рисунок, 29 авгус
та — живопись. Начало экза
менов — в 10 часов утра.

За справками обращаться; 
ул. Красноармейская, 119, тел. 
44-12-12.

Х о т е  стиральную машину?
Коммерческий магазин имеет в свободной продаже 

ральные машины «Алтай-электрон»—полуавтомат:.
— сенсорное управление;
— 3 режима стирки (нормальный, бережный, мягкий);
— автоматический цикл (полоскание—слив—отжим), 

на — 2.500 руб.
Решайте сегодня — завтра будет поздно.
Адрес магазина; г. Томск, ул, Лазарева, 6. Проезд трол 

№ 1, авт. Mi 9 до ост. «Черемушки».

сти-

Це-

..  .  ......... .. втором
Жаштаке (двухэтажный). Тел.

ПР(}^М щенков русской 
псовой борзой о отличной ро
дословной. Тел. 44-52-38, пр. 
:ирова, 59, кв. 35.

Е МЕНЯЮ двухкомнатную бла-
;  гоустроенную улучшенной пла-
2  нировки в хорошем состоянии
-  квартиру на две однокомнат-
-  ныв (одна в Октябрьском рай-
:  оне). Обращаться: ул. Лазо, 80.
:  КВ!. 70, после 19 час.
5  МЕНЯЮ автомобиль в хоро-
-  шем состоянии на благоуотро-
-  енную квартиру. Бозможны
_  варианты. Обращаться; ул. Ла-
S  30, 80, кв. 70, после 18 час.
Е ПРОДАЮ новый плановый
-  кирпичный дом (требует внут-
-  ренней отделки). Обращаться;
5  ул. Лазо, 30, кв. 70. после 19
Z час.
Е ПРОДАЮ новый сруб из кру-
-  глого леса, размер 5 v 5 . Тел.
-  26-35-32.
;  СНИМУ благоустроенную ква-
;  ртиру до января. Тел. 44-73-12.
-  СРОЧНО МЕНЯЮ благоуст-
Г роенную двухкомнатную квар-
= тиру 34 кв. м в г. Майли-Сай
Z Ошской области Кыргызстана в
Z кирпичном доме на втором эта-
Z же. имеются приусадебный уча-
~ сток, сарай, погреб, в центре
-  города, на любую квартиру в
-  г. Томске или пригороде. Тел.
= 77-87-52.

ПРОДАЮ гараж на 
аштаке 

77-80-68.
ПРОДАЮ б/у холодильник 

«Бирюса» и морозильную ка
меру «Кристалл-9» о новыми 

' агрегатами. Тел. 23-23-53. 
КУПЛЮ сахар по договорной 

цене. Тел. 7 ^ 3 -3 2 .
ПРОДАЮ М-412, Год выпуска 

1976-й. Тел. 95-42-72, после 20 
час.

ПРОДАЮ новый прицеп УАЗ. 
Тел, 25-94-70.

ПРОДАЮ мутоновую шубу 
48-го )разм.; мужской костюм 
(ГДР) 48-го разм. Тел. 21-16-83. 
. МЕНЯЮ двухкомнатную квар
тиру на Кулагина и неблагоуст- 
pooHsiyw двухкомнатную в г. 
Анжерская . ■ на трехкомнат
ную. Обращаться: г. Томок, ул. 
Кулагина, 27, кв. 40.

МЕНЯЮ однокомнатную квар
тиру 18 кв. м, телефон, 1-й 
этаж (высокий), в пригороде 
Свердловска на квартиру в 
Томске. Обращаться: 620000,
Свердловск, почтамт, предъя

вителю паспорта П1-ЛО N1 S06608.
ПРОДАЮ новый холодильник 

«Полюс-10», морозильняо ка
меру, телевизор «РаяУга». ав- 
топриЦен к ВАЗу, Тел. 22-63-93. 

КУПЛЮ дом или полдома в-----  --------  -  -j.e2-8" ■
чйк). З воните

время.
ПРОДАЮ стенку «Гранит» в 

упаковке. Тел, 77-62-81, после 
10 час.

«ТомНГСбанк» сделает ва
ши проекты реальными, а вас 
— богатыми.

«ТомНГСбанк»:

— привлекает на добро
вольных началах свободные 
денежные средства государ
ственных предприятий и орга
низаций, кооперативов, малых 
предприятий, общественных 
организаций и банков;

•
— осуществляет комплекс

ное кредитное н кассово-рас
четное обслуживание, а так
же факторинговые операции;

— проводит инвестиционную 
деятельность по реализации 
инновационных проектов и 
коммерческих предложений;

— предлагает консоддинго. 
вые и маркетинговые услуги;

— готов представить инте
ресы своих клиентов во внеш
неэкономической деятельности.

Тел. 75-31-20, 75-30-60,
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черте города. Тел. 22-б2-87 (ав
тоответчик), Звонить в любое

НА МП «КРУГ» для рабо
ты в хозяйственном магазине; 
продавца (желательно мужчи
ну) снабженца. Обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 148, с 
14 до 18 час.

В КООПЕРАТИВЕ «ФУ
РОР» рабочих строительных 
специальностей: слесарей, сан- 
lexHHKOB на монтаж внутрен
них систем отопления; свар- 
щиков-монтажников металло
конструкций; разнорабочих; 
водителя со своим транспор
том (ГАЗ-53). Обращаться; 
ул. Войкова, 78-а, Тел. 
78-92-68, доп. 4-29.

В ТОМСКОМ ГОРТОП- 
СБЫТЕ: пильщиков-прузчиков 
на заготовку дров в черте го. 
рода. Оплата по договоренно
сти. Адрес: ул. Смирнова, 1 
(проезд автобусами №№ 1. 18, 
125 до остановки «55-я шко
ла»).

В ^ П Т О  «ТОМСКАВТО- 
ТРАНС»: грузчиков (зарплата 
418 руб.), водителя автопо
грузчика (496 руб.). За справ-

В УЧРЕЖДЕНИИ ИЗ.66/1:
мужчин с высшим образова
нием на офицерские должнос
ти; мужчин со средним обра
зованием в службу охраны; 
инженера-энергетика; мастера, 
строителя; прораба; водителя 
автобуса; инженера по снаб
жению. Тел. 75-90-49, 75-17-13. 
Наш адрес: г. Томок, ул. Пуш
кина, 48, учреждение ИЗ-66/1.

В КООПЕРАТИВЕ «ПО- 
ЛАЗ» для производства стро. 
ительно-монтажных работ в 
Томске и районах области:
нрановщиков на пневмоколес- 
ные краны, бригады нонтаж- 

, ников, токаря-универсала Ад
рес кооператива; г. Томок, 
ул, Кулагина, 6-а. Проезд 
транспортом; автобусы №№ 2, 
15, 8, 9, троллейбус № 2, 
трамвай №№ 1, 3, 4 до ост. 
«Ул, Кулагина».

Коллектив НПО «Вирион» 
о глубоким прискорбием со
общает о кончине доктора 
медицинских наук руково
дителя лаборатории

АЛЬВИЦКОЯ 
Наталии .Ворисоаиы

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Гражданская панихида 
состоится 22 августа в 13.00 в 
конференц-вале ТомНИИВСа 
(пр. Ленина, 32).

Коллектив производствен
ного объединения «Томск
нефть», профком объедине
ния выражают искреннее 
соболезкование заместителю 
генерального директора объ
единения П. В. Кауфману 
в связи со смертью матери

МХИТАРЯН
Ш уш аник Аветисовны,

Учредтгаль — 
Том(жяй 
обласпой 
кошпет КПСС
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